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De cara al 
,.----2000-~ 

Salina8, Colosio, Chiapas, el 
aciago 94... es el inev.itable 
telón de fondo de cualquier 
conversación· con Manuel 
Camacho Solís. 

Para muchos era, en el 94, el 
candidato natural para ocupar 
la presidencia de la República. 
Pero no podría serlo. Julio 
SchererdijoqueCarlosSalinas 
tenía un hermano (Camacho )y 
un hijo (Colosio) y Camacho 
no podría ser nunca el ungido 
porque la corona se hereda al 
hijo, no al hermano. 
El ex "amigo de toda la vida" 

del último presidente absolu
tista, examina su propios pasos 
y los pasos de una nacióQ que 
se debate entre las tinieblas de · 
una larga noche y las primeras 
luces de un amanecer que 
parece ya inminente. 

Entre'\lÍsta de Efraín Mendoza 
y crónicas de Julio Figueroa 

yVíctorLópezJaramillo . 

ASPIRANTE A LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA 

El ex regmte, ex cmdDEr del gobierno fethnl y ex Qimisio ... do pan la Paz m Chiapas, ~ salir de la Redaa:ión de El Nuevo Amanecer, la tarde 
deJ jueve1 14 de ago1to. (Foto1 ~ José Armando NoguErón) , 

IEQ: más datos de escándalo 
Exhibe Román Antonio AboytesHemández, secretario técnico . 
del Consejo Distrital X, documentos que muestran algunos 
excesos de funcionarios del Instituto Electoral de Querétaro
los siéte consejeros electorales y ejecutivos de la Dirección 
General--, yacusaconseveridadaJoséLuisSierra,MaríaEl~ 

. Al cocer y Juan Saldaña Zamora 

Edilberto González Garciry Jesús Flores Lara 

L ·- t a n1···-n ... · a·· •.··a·· 
·-·-•.•.•.•-• •.• .•. y ............ .. ::· .. - · ... · .... : .. . 

dª l,Qs· ··N .... · o··· tQ·r.<fl!t1. Q.e 
... ~ .. Q.'.::·. .. . .. ·· .. _ .... QJ .. QQ. 

Entre el 3 de junio y el 8 de agosto, el gobemador del 
estado ha nombrado a diez nuevos notarios. Aqni sus 

nombres y parentescos. 

BIEN ENCOMENDADOS 

Las bnágmes .de la Virgm de Guadalupe y de lgnado Loyola, m una de la1 
mtmdas rústica• del extmso predio de San Pedrito PmueJa1 que mantlenm 
ocupados dento1- de familias, que temen un dKalojo violento. 
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CoMUNlDAÓ 

+ ¿Quién eres tú, que 
inquietas mi corazón? 

• Edu,artJo· Mendoza Zilragozá 

Te siento 
vivo en tí, 
pero no conozco tu rostro 

Siento alto en mi corazón: 
miedo, alegría, aprehensión ... 

Presiento tu llegada 
Pero, ¿quién eres tú? 

Si vienes del norte, 
del sur o del centro; 
del día o de la noche, 
no lo sé. 

Sólo sé que estás por llegar. 
O bien, ya estás aquí, · 
porque te siento. 

Quiero verte con mis ojos, 
tocarte con mis manos, 
contemplar tu corazón ... 

&taré atento 
para.que, 
al contemplar tu rostro, 
n(;)s demos la mano 
y nuestro corazón 
arda para siempre. 

/ 

V 

EDlTORlAL 
• 

En la ruta del 2000 
• 

· Polítioo del régimen sa1inista al que no le. ha 
afectado la tentativa delinch3miento alhcmbre 
que gobernó al.país entre 1988 y 1994 cual 
moo.arca absoluto, Manuel Camacho Solís 
estuvo en Querétaro la semana pasada y se 
reunió con universitarios, intelectuales, 
políticos y simpatizantes .. 

Hombre de id~ y habilidades recoo.ocidas, 
que arañó la eandidatura presidencial prüsta 
en 1988 y que la historia recoo.ocerá con:.o 
una de las figuras clave para entmder la 
descomposicién del regimen político en la 
última década, ha resueho dí vulgar por el país 
sus propios diagnósticos y pn.~mestas para 
una nacién que - en sus propias palabras-- si 
coo.tinúa en la actual ruta podría en diez años 
caer en la ruina. · 

·Muchos ciudadanos exigen de Ca,piacho 
Solís un examen de coo.ciencia más publico, 
deslindes más claros y señáles más 
coo.tundentes de compromiso cm . un nuevo 
proyectonacioo.al. Junto a la coo.solidacién de 
Cuaubtémoc Cárdenas y el antodestape def 
guanajuatense Vicente Fox, su presencia en el 
escenario político, ha ten@.do ya ~l tapete que 
coo.ducirá a la tan simbóJlca eloocién del 
2000. ¿Se hará en. paz y en la direccioo· que 
marcó la sociedad mexicana los últimos dos 6 
d julio ? e o. 

El correo serné:tné:tl · 

Renuncia al Comité 
del Seivicio Electoral 
y se afilia~_ al PRD 

Señor director: En fecha reciente el grupo 
Ciudadanos por la Democracia publicó, en el 
semanario por usted dirigido, una carta donde 
evalúa el trabajo de los órganos de dirección del 
PRD en Querétaro. Me parece certero su análisis, 
y como la coherencia me .I?arece la mejor forma de 
corresponderles, hago publica mi renuncia como . 
Secretario del Comité Local del Servicio Electoral 
en .. Queyétaro, del Partido de la Revolución 
De~ocrátíca Mucho agradeceré el que acceda 
usted a publicarla 
C. Gerardo Unzueta, 
Presidente del Comite Genfl"al 
del Servicio Electoral del PRD 
S itva este documento p_araenterarlo de mi renuncia 
al puesto que como Secretario del Setvicio"Electoral 
del Comité LOcal de Querétaro, ostenté hasta esta 
fecha Motivo la misma en las consecuencias. 
adversas que el proceso de elección interna de 
marzo de 1997, mganizado y calificado por dicho 
servicio, dejó para este partido en el estado, así 
como para las expectativas del 6 de julio reciente. 

Nuestro trabajo lejos de contribuir · con el 
fcrtalecimiento de esta opción política, lo demeritó, 
y afloró con ello nuestras carencias democráticas 
y éticas, igualmente una falta de coherencia entre 
lo que pensamos, lo que decimos y lo que en verdad 
hacemos. La conciencia estatal ya calificó a los. 
cinco miembros del C'ornité local de este Servicio. 

Más sobre el 
desplumlidero en PDM 

Señor director: Leyendo su interesante columna 

Usted y el comité que encabeza parece que se han 
tardado en explicitarsus conclusiones sobre nuestro 
trabajo; y si existen, se me ha mmginado de 
conocerlas. En lo personal me parece serio hacerle 
llegar mis siguientes conclusiones: 

1) La calificación y selección de las personas que 
constituyan estosmganismos debieraser responsa
bilidad de la sociedad civil del lugar donde ejerzan 
su autoridad, no de los dirigentes que después re
sultan parte de los procesos y por lo mismo ejercen 
influencia sobre funcionarios por ellos propuestos. 

2) Se debe procurar en estos espacios a personas 
que cuenten con una reconocida capacidad técnica, 
ética y profesional, con el fin de evitar un manejo 
deshonesto de los recursos y las aberraciones 
como las aquí cometidas. 

3) Siempre dije la verdad sobre los hechos 
ocurridos en Querétaro. Acepto la probabilidad de 
haberme equivocado o de haber cometido errores. 
Aun espero sus conclusiones y la convocatoria a 
-cuentas que hasta la fecha no m·e hicieron. 

La ~inión de la sociedad civil en Querétaro me 
tiene con la conciencia tranquila Por último, le 
informo que insistiré en la necesidad del cambio 
democrático. Por ello solicitaré en.o.. oportunidad 
mi afiliación al PRD y militaré en concecuencia. 

Martín Rueda Segura 
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sobre el "desplumadero en el PMD", en donde 
informaqueel excandidatoagobemadorpedemista, 
Rosendo de la Torre, acusa a Juan López Martínez 
demúltiplesdefü:iencias enlaconducción del Partido, 
su periódico .Nuevó Amanecer informa que cuando 
yo contendí por lagubernatura, en 1991, tuve muy 
malafortunaenlosresultadoselectoralesyquequedé 
en el último lugar de los contendientes y que, en 
consecuencia, el partido del "gallo colorado", volvió 
a quedar sin registro y sin diputado. Mas adelante 
maneja que tuve que renunciar por un "golpe de 
Estado" .Petpretado por Juan López. Hasta aquí en 
referencia ami persona. Debo declarar, en honor a 
la verdad, que no hubo tal tan mala fortuna con mi 
candidatura a Gobernador en 1991, si se considera 
que con apenas un equivalente a 19 mil pesos de 
ahora, logramosreunir2 mil 777-votos, quedando 
por encima de Enrique Pozos Tolentino, del PPS, 
con2 mil 730 y de Raúl Ug,aldeAlvarez,del PARM, 
con mil 758, coruiiguiendo así para el PDM un 
honroso cuarto lugar, aunque el porcentaje sí fuera 

· muy bajo en cuanto a la votación total. · Tampoco 
hubo mala fortuna si se considera que el Sr. De la 
Torre, con un apoyo más que duplicado y con un 
vehículo nuevo, apenas obtuvo, en julio de este 
1997, mil 67 5 votos, quedando él sí, en el último 
lug,ardelavotacióndeocl:iocandidatos.P.stasíestma 
mala fortuna. En cuanto a que por ello, en 1991, se 
penlierael ngistro ye! diputado local, esunafalsedad 
yunainjusticiapara 1.oscandidatosagobemador que 
ha tenido el PDM en Querétaro, primero porque el 
registro es nacional (federal) y la elección de 
Gobernador es local y Jiay que tomar en cuenta el 
efecto compensación. cuando la gente sacrifica los 
votos agobernadorén una misma casilla y se los da 
a otros candidatos de otros puestos (partirulannente 
federales) del mismo partido; así sucedió con Juan · 

López, en 1985, ruando quedamosM.ágdaleno Y añez 
yyo de diputados ( élfederal y yo lóéal}; así sucedió 
conmigo, en 1991, cuando los candidatos a diputado 
federales y los senadores obtuvierón muchos más 

. votos que yo, y así sucedió también con Rosendo el 
pasado 6 de julio, también con losdiputadosfederáles, 
apesardequeRoeeodosaturólaciudaddepr~da. 
En cuanto al diputado local pet"dido, desde d. registro 
ya estaba, puesalgunointeyantes del Comité Estatal 
delPDMen 1991, envidioeosporquelaSra. Vuginia 
Hemándezhabía quedado en el primer lug,arde lista 
plurinominal, encabezados por Sinecio Habana, 
incurriéron en: la negligencia al no presentar ·el 
rt'gistro en tiempo yenfonna, adentásde que muchos 
compañeros del PDMno estaban muy convencidos 
delabuenaactuacióndeEfraín ~cíaenladiputación 
local ni ladeMagdaleno Yáñez en la federal y todo 
esoquitóvotos.Aesohayqueañadirlapesadacarga 
del sinarquismo sobre los hombros del PDM 

En cuanto a las malas llllll\Íobras para retirarme a 
miyrnásquenadaamiscolaboradoresyal proyecto 
eficiente de recuperación que ya habíamos puesto en 
marcha, no sólo se debieron a Juan ¡,ópez Martínez, 
sino a un grupo de malos compañeros, quienes, 
ignorantes y de mala fe, hicieron lo posible en 1993 
pordes1roinneami ya.laasamblea delg,¡il..lo colorado, 
enaibe:mdos por Magdaleno Yáñez,AntonioEstmda 
y otros, y apoyados poruna mala dirigen cía nacional 
que colocó entonces en la dirigencia estatal agente 
de fuera, sin arraigo. . 

Aunque ,hay más aspectos que acl~ sobre la . 
· actuación pobre del PDM y la correspondiente 

aparición de la Corriente Democrática del. Gallo 
.Libre, no deseo abusar de su espacio, por lo que 
agradezco su atención. 

· Quim. J. Cruz Rivera Pérez. 
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Salinas, Colosio, Chiapas, el aciago 94 ... 
es el inevitable telQ1¡ de fondo de 
cualquier conversación con Manuel 
Camacho.Solís. · 
Para muchos era, en el 94, el c.andidato 

natural para ocupar la presidencia de la 
República. Pero no podría serlo. Julio 
Scherer dijo .un día qi:e Carlos Salinas 
tenía un hermano (Camacho) y un hijo 
(Colosio)yCamachonopodríasernunca 
el ungido porque la corona se hereda al 
hijo, no al hertnano. 

Fuera del reino, este ecoJ,1.omista de 50 
años, ex secretario de Estado, ex secretario 
general del PRI, ex canciller del gobierno 
federal y ex regente ael DF, hoy se está 
preparando para ser candidato a la 
presidencia el 2000. Este político, 
reconocido por sus dotes como hábil 
concertador, el mayor negociador en la 
era del salinismo, tiene en su papel como 
Comisionado para la Paz en Chiapas, su 
principal medalla, 

Hoy está dedicado a la conformación 
de una organización política nacional, el 
Partido del Centro Democrático, y no 
pierde ocasión para mostrarse como un 
político confiable, valeroso, 
experimentado, incluso atractivo y -
juvenil. El jueves 14 de agosto estuvo en 
Querétaro y visitó la Redaccion de El 
Nuevo Amanecer, donde reflexiona: 

·-Si un joven me preguntara qué se 
necesita para saber gobernar a un país, 
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Visitó El Nuevo Amanecer el ex"amigo de toda la vida" de Carlos Salinas de Gortari 

Manuel Camacho S·olís: 
la tentación 
del poder 
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yo le diría: bu~B:Q, pasar por una, dos o 
tres derrotas, pasar por uno, dos o tres -
de~iertos. Eso te va a dejar más que estar ¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡i;¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡ 

en el más alto de los cargos. 
Recuerda que hace "como dos años o 

algo así" se sintió' "cien por ciento 
derrotado'~ y pensó renunciar a todo lo 
que oliera a política para dedicarse a 
escribir libros, dictar conferencias o 
cobrar altas sumas como asesor. "Podría 
ah ora retirarme de la política, pero no me 
ha ido tan mal, son pocos los políticos 
que habiendo estado en el PRI y en el 
gobierno de Salinas pueden caminar 
libremente y que todavía los jóvenes los 
aplaudan. Antes de escribir un libro sobe 
el fracasso de la transición a la democracia 
quiero hacer el papel queyopuedahacer, 
empujand9 las cosasha9ia la democr~ia 
porque es requisit9 indispensable para 
que le vaya mejor al país ... 

"Al ver la reacción que se montó 
después del asesinato de Colosio" en su 
contra, acarició la idea de refugiarse en la 
comodidad de la aéademia. Pero, dice, 
"por fortuna la gente es bastante sabia y 
por fortuna el.tiempo permite que las . 
cosas se vayan poniendo en su lugar y 
hoyestamosyaenotr.omomentopolítico. 
Cuand0 estás en la derrota - y podrías 
estar en la c:;árcel o bajo tierra-- aparece 
lo increíble y de repente encuentras unos 
espacios fonnidables" . 

Le dice el entrevistador: 
-Alguna vez pensé que Camacho-Solís 

cumpliría en el gobierno de Zedillo el 
papel que cumplió Cárdenas en el 
gobierno de Salinas, pero no fue así. 
¿Porque el personaje es gris? ¿Porque no 
tiene base social? ¿Porque no es su 
momento aún? 

Réflexiona un poco y suelta: 
. . -Es porque algunas cosas que 
ocurrieron tuve la· prudencia de no 
decirlas; porque tuve la capacidad para 
a-g-uantar. Ha habido cosas muy · 

·desagradables que no he querido 
manifestar porque no me gusta el papel 
de víctimíl: Pro hay cosas muy vi¡¡ibles: 
no es nada agradable que te.reformen la 
Constitución para que no puedas ser 
candidato; no es insulto, es una 
arbitrariedad mayor, es peor a que te 
mienten la mádre. No guardo ning\in 

rencor porque no vale la" pena. 
Camacho Solís pinta su raya ante quien 

fuera su "amigo de toda la vicfu". "Fuí leal a 
Salinas. El tomó sus decisiones y yo tomé las 
mías. Cuando el país lo estaba aplaudiendo 
yo tomé mi di~cia pero no quise convertirla 
en un escándalo político". 

Siempre abrigó el deseo de que er d~do qe 
Salinas apuntara hacia su persona, y por ello 
un día le preguntó al entonces omnipotente 
presidente: note me digas porquésíColosio, 
dime por qué yo no .. . 

- Sí, es una pregunta que yo alguna vez le 
hice al presidente, y que estaba en lospapeles 
que ~e robar.on de mi casa en 94 y que 
constituye no sólo una violación a la libertad 
de expresión, sino una violación a la· libertad 

EL ENTREVlSTAOO • Economista y_ maestro en Ciencia 
Política 

En los 70, inve8tigador de El.Colegio d·e 
México 

AutordeCambio sin mptura, Los nudos 
históricosdelsistemapoütico mexicano 
y El futuro inmediato 

de conciencia Esa pregunta la hice. ASalinas 
no le gustó que yo tuviera un_a muy buen·a .. 
relación con los opositores del gobierno. 
Además, yo no estaba dispuesto a ser una 
especie de perro en una manada que se iba a 
ir $obre una presa, en ese caso Cárdenas, a 
quien se persiguió de manera obsesiva. 

En el gobiemo de Miguel de la Ma~d 
fue Subsecretario de Desarr·ono 
Regional y Secretario de Desamllo 
Urbano y Ecología 

En el de · Salinas fue jete del 
Departamento del DF, Secretario de 
Relaciones Eneriores y Comisionado 
p¡u-a la Paz en Chiapas 

- Salinas es hoy un hombre repudiado, al 
borde del linchamiento nacional_, y para nadie 
es desconocido que Camacho era su gran 
concertador. ¿Qué tanto de esta 
responsabilidad letoca a Camacho y cómo la 
asume? 

- Yo asumo la responsabilidad que tenga. 
En cada uno de losmomentosmi posición fue 
bastante clara. En el 88 me tocó hablar con la 
oposición y contribuimos a evitar una crisis 
constitucional y' por eso mantenemos buena 
relación con quienes eran los opositores en 
ei;<¡ momento. Nunca jugamos de manera 
torcida ni engañamos a nadié. Cuanoo estuve 
en desacuerdo lo dije, cuando nadie se atrevía . 
a decirlo--el. 90% de ios que están hoy en ,el 
coro anti estaban en el coro a favor- yo le 
éxpresé mi desacuerdo. Fuíleal al presidente. 
Lo hice.en privado y también en público, a 
través de mi libro Cambio sin ruptura. 

"¿Responsabili9ad? Como la .tiene 
cualquiera. Aquí no estamos en un mundo 
como algunos lo ven: este es el PRI, este es 
el PAN, estábamos en un regimen en donde, 
como bien dice Enrique Krauze, había un 
primercírculo,unsegundoyuntercercírculo ... 

hay periodistas y ·opositores que no 
comparten esa forma de explicar las cosas, 
pero ni siquiera ,le podemos poner los sellos 
de los partidos porque todos estamos en el 
mismo arreglo político. . · · . . 

'-El expediente Colosio. El propio tuis 
Colosio lo ha implicado a u~d en el clima 
creado en tórno al crimen. ¿Qué tanto pesa 
ese cadáver? 
-Le pesa a otros. A mí no me pesa. Este es 

un asunto de tu conciencia y de la realidad. 
Si hubo complot allí yofuí parte del objeto.del 
complot. No sólo no tenía yo nada qué ver en 
eso sino que fuí u~a -de las víctim~. En 
cuanto a mí es un tema liquidado. Y aunque 

. se me destruy<? una p0sibilidad que yo_ tenía, 
no guardo rencores. A mí me preocupa la otra 
parte: el crimen, y por eso cuando hubo que 

' aportar elementos que contribuyeran. a 
aclararlo lo hice ante el Ministerio Público. 
No es asunto para especular y la investigación 
y las conclusiones _ le corresponden é,l la 
autoridad. 

L()STIEMPOSDELAHISTORIA. 

-Han pasad~ dos 6 de j11lio: 88 y 97. 
Muchas cosas en el escenario político 
han cambiado. ¿Cuál es su lectUrarapida? 
z,Rstamos en los tiempos de la historia? 

. ¿Vamos rápido? ¿Vamos lentos? ¿Qué 
sigue? 

- Sí estamos en los tiempos de la 
historia. El 88 se abría la posibili~ pero 
no eran aún los tiempos de la historia. 
Hay quienes dicen que fue f?l 68. Y<;> creo · 
que no. En 68 surgió la necesidad de 
lib~ralizar la vida política, la gente quería 
libertades públicas y fue .la aspiracíón 
que recogió Reyes Hernies en el 77. 
Porque allí estaba bastante concentrad<;> 
el interés de todos esa reforma política le 
dió · bastante paz al país por muchos . 
años. : 

"Ya en el 88 sí se necesita eambiar el 
sistema político, queda claro que no está 
respondiendo, pero había aún un margen 
de tiempo. Si la reformase hubiera hecho 
en él 91 hubierasalidoatododar. Aún si 
se hubiera hecho en el 94 hubiera salido 
a todo dar. En el 97 estamos, ahora a 
'empuj.ones, entrando a un proceso 
obligadodecambio.Eshistórico,puessi 
no se aprovechan los dos años que 
vienen no creo que vayamos a teoer otra 
oportunidad .. Quienes piensan que esto 
es venial, que lo que no se logra hoy se 
logra mañana, están .muy equivocados. 
Los procesos de fondo en el país .~iguen 
caminando·, los problemas siguen 
.creciendo y si no se aprovecha la 
oportunidad de la política, simplemente
la oportunidad se va. 

Algunos creen que faltan diez años, yo 
creo que no. Si no llegamos aJ 2000 con 
un gran acuerdo nacipnal y el 
cómpromiso de c0nstruir instituciones 
de mayor solidez, que le entren a los 
pr-Oblemas de fondo, habremos 
"ñesperdiciado la gran oportunidad que 
se ha abierto. Diez años más en la 
fragilidad, en la confusión, en la 
demagogia, en el populismo, van a 

·•14 
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Fotos de José Armando Noguerón 

Camacho Solís se destapa en Querétaro . 

ENCUENl~RO CON EL TERCER HOMBRE 

• 
El grupo sin grupo Ciudadanos por la 
Democracia (un grupo de amigos, 
ccnocidos e invitados que nos reunimos 

_ para pmsar y reflexiwar en voz altá) la 
rua noche dialogamos, diScutimos y 
ccnvívimosccn Manuel Camacho Solís 
(1946, DF) durante más de tres horas 
en los ahos del re,staurante El Marqués, 
en el corazén de Querétaro. ¿El eentro 
histórico, el centro del país ·o el 9flltro 
camáchista? _ 

Tres preguntas para abrir boca: Fn 
~os momentos en que tanto se habla · 

· de transición, ruptura, cambio, 
'democracia, descomposición del 
regimen y refimdacién del Estado, de., 
¿en ·dónde está el sütema político 
mexicano? ¿De dénde venimos y hacia 
dénde vamos? 

¿Qué esccmario político electoral se 
puede prever para el año 2-000? · . 

~ Aparte de las recooocidas fuerzas del 
PRD, PAN y PRI, ¿es ~ble- y es 
posible rua fuerza política? ¿Cuál, por 

-qué, cótno? ¿los zapatistas, Caniacho? 
Unapor,una y puntualmente Manuel 

Camacho -~olí$ fue respwdiendo éstas 
y más preguntas. El temario fue largo y 
ondulado: los partidos sin mayoría 
absoluta, el Estado dividido, los riesgos 
de ingobernabilidad, los problemas 

· acumulados que están enteros y siguen 
caminando, el país tan golpeado al filo 
del_ abismo, la necesidad de alianzas y 
de un Gentro fuerte y auténtico, sip 
alianzasnadie gana el 2000, sin alianzas 
es casi imposible gobernar al país, los 
extremos dividen y el centro puede 
unificarlos, el movimiento ascendente 
de la sociedad civil, la necesaria 
ceoeXién entreSoci.edadcivil y quehacer 
político, la importancia de los partidos 
y de .las instituciones, el voto, las 

" institucicnes y los válores culturales 
democráticos, el fenómeno de cambio 
llamado Cuauhtémoc Cárdenas, el . 
carácter probado de Cárdenas, la 
resútencia y el modelo de Cuauhtémoc, 
el tigre de la ciudad de México, lo 
irq>revisible del gobierno y delapolítica, 
el asesinato de Luis Dcnaldo Colosio, 
las fuerzas conservadoras y 
reacetonanas que · indudablemente 

Jwo Figueroa 

existen y ceo la8 cuales tatnbién hay que 
ceotar, el problema de las drogas y el 
poder narco, el fantasma real de la 
ingobemabmdad, el centro atando a los 
dos extremos políticos, la política como 
·q>ortunidad y respcnsabilidad y no como 
mera reacción emocion-al, economía 
política y cultura política, México en, el 
escenario intemaciwal, Néx:ico y el tema 
de la globalización,..- Zedillo y su -rdo: 
limitarse a fletar y librarla o ser arrollado o 
ser en verdad úÍi factor de cambio . .,. Nadie 
tiene la eleccién ganada en el año 2000 y 
hace faha algo más que ganarla: no µii 
programa de mercadoteaúa electoral sino 
un verdadero proyecto de nacién. · ,. 

Llevamos muchas caídas y muchas 
q>ortunidades perdidas. El país está al 
borde de no resiStir más fracasos. Es 
urgente salimos del caminitorepetitivo del 
désasfre. No perder la frialdad ante los 
focos rojos. El centro como equilibrio y no 
como q>ortunismo. Emprender actos de 
verdadera unidad naciwal. Ni W1 juicio 
sumario del pasado ni una ámttj.stí~ 
absoluta. La justicia total inmediata 
íampoco es posible, pero es preciso ceotar 
ceo las ZLnas zapatistas del país. Y ceo los 

·empresarios. Y ccn la igl~a. Y los mili
tares~ Marcos es un d:úngén y el discurso 
zapatista se ha ido adecuando achnirable
mente a la realidad Y desde luego hay que 
tomar en cuenta a 'los ciudadanos de la 
sociedad mayoritaria. Y ceotar iguaimente 
ccn los políticos, ccn instituciwes sólidas 
y ccn un gobierno acotado pero que al 
mismo tiempo pueda~ quiera y sepa 
gobernar. La agenda fue libre y las 
preguntas y las respu~ ccnsumieron 
tres horas y media de esa noche del 13 de 
agosto. Cuarenta y tantas perscnas ceo 
Camacho Solís en W1 encuentre escelente 
por la riqueza de las ideas y la libertad de 
la ccnversacién. Los de Wlo y de otro lado 
y al centro, -moderados y radicales, me 
pare.ce que quedamos enriquecidos. 
Diferencias y preferencias aparte, creo 
que todos vimos a W1 político claro, suav~, 
sólido y ccnslitente. Relajado Y' alerta. 
Seguro y coo.vincente. Al centro pero no 
ambiguo, Agradable y duro. Duro. Fuerte. 
Entero. Natural Vuelvo a decirlo: almargen 
de las diferencias particfutas, creo que a 

casi todos nos impresicnó favorablemente 
su oficio político y sus dotes intelectuales, 
su preparaciw perscnal y su capacidad de , 
expresién. Su experiencia bien asimilada y 
bienfraismitida. Noexageroni wapalabta. 
Digoioquedigomásalládetodafa<>cinacioo 
perscnal y colectiva. Desde luego puedo 
equivocarme. En ~e pWlto debe empezar 
el cu~wamiento más crítico, 

Manuel Camacho pudo ser nuestre 
presidente en el 94 y puede serlo todavía 
en el 2000. Es el tercer hombre que tóma 

· la salida en la carrera presidencial que ya 
empez.ó. Cuauhtémoc ~ a la .entrada de 
W1 enorme laberinto y n<;> sabemos cótno 
saldrá librado de ese monruuo. F ox se 
destapó al .ruo día de las eleccion.es y 
habla de Wla gran alianza nacional de las 
fuerzas democráticas y de W1 pacto de 
punto final para ceo los perdedores (véase 
Proceso 1076, 15-VI-97). El tercer hom
bre, Camacho, quiere ocupar el auténtico 

. centro y tender puentes hacia todos los 
protag~ del sistema político mexi
cano, sin excluir a los zapatistas ni a los 
empresarios ni a los fieles de igleS\_a. Sólo 
faha el candidato del PRI. ¿Quién le entra? 

Durante toda la plática tuve presente a 
. Scherer, al cual llevaba en mi portafolios. 
Como todo buen político, Manuel Camadio 
es W1 seductor.-Por e8o sugiere don Julio 
estudiarlos muy de cerca y observarl95 a 
buena distancia. Creo ver de lejos ~y se 
lo dije en corto-a-Wl Can'.lachofraéturado 
en 93, fracturado en 94, acorralado en 95 , 
en su renWlcia tardía al PRI y vueho a 
golpear ceo los candados electorales del 
97. Pero él dijo que sigue entero. (Murió 
dolorosamente su primer amor y ha vueho 
a casarse). Y así parece. Nada le faha y 
nada le sobra. Sigue siendo un gran político 
y W1 estudioso coo. W1 diagpóstico preciso 
del país. Brillante como pocos en materia 
tan r~baladiza. Un Ortega y Gassd diria 
.que es Wla cabeza clara, ni más ni m~os 
que como aquel romano ll~do César. 
Pero ... pero ... pero .. , ¿El buen político ha 
arrinccnado y ha expulsado para si~re 
al buen analista intelectual (no sólo -

~ pragmático sino crítico y autocritico) que 
tal vezpodria damos la r~diografia al rojo 
vivo de lo que ha sido el sistema político 
mexicano en los últimos sexenios? Al fmal 

,· 

de la ceoversacién quedó flotando una 
última pregunta que . apenas fut( 
formulada: ¿cuál es el juicio histórico-

. político de Manuel Camacho sobre el 
gobierno de Carlos Salinas de Gortari? 
No parece obsesicnado ccn Salinas 
romo éste lo estuvo con. Cárdenas, Eso 
puede ser saludable. Pero creo que 
hace falta una definicién más amplia, 
pública yrigurosa acercadeWl gobierno 
del cual él formó parte y acerca de W1 

hombre (su hermano de grupo) que 
dijo que Manuel era "mi amigo de toda 
la vida" (palabra ·de Salinas, en puño y 
ldra de Co}Qsio y citadas por Scherer). 
¿Carlos Salinas de Gortari (1948, DF) 
jugó y fract.riró de muerte a Manuel 
Camacho, quien "empez.ó en la luz y 
decae ~ la oombra",. como se· dice en 
el libro Salinas y su Imperio? 
Tímidamente y a través de Augusto 
Peén Solís le hice llegar a Manuel WlOS 
papeles: Wlos poemitas de_ <;::avafis y 
estas pocas y famosas, p~i:Iabras de 
nuestro querido y diswtido Octavio 
Paz: "Es comprensible la obsesién de 
losinteledualesmexiooospcr el poder . 
En nuestra esGala de val<)l"es el poder 
~antes que la riqueza y,naturalmente, 
antes que el saber_ Cuando los 
mexicanos sueií3J. ceo la gloria, se ven 
el pecjo cruzado por la bandera 
trigarante. No predico la ab~encién ... " 
(El ogro filantrópico, Joaquín Mortiz, 
México, 1979, p. 324). 

Al otio día Camacho Solís ~vo en 
la UniversidadAuténcma de Querétario 
y fue igualmente birllante ante el 
cuesticnario plur~ y critico de los 
·univérsitarios. N9 hay duda de que es 
W1 gran anim~ p0litico y de ideas 
sólidas y flexibles. Una cabeza fría y 
lúcida, cuya cálida e'Wosicién volvió a 
'involucrarnos a todos. Del más 
admirable Camacho al más seco 
Cuauhtémoc, cada quien es como es y 

-punto. Esto es lo importante: Camacho 
reafirmó que su ambicién personal está 
:>e.metida al serviciocolect.i vo de unificar 
y edificar al país. Sí, "quiero la grande 
no para sentarme en Los Pinos, sino 
para scnstruir el México uqe aún no 
tenemos". ¿Usted qué cree, amigo 
lector? En el Auditorio Díaz Ramírez 
repldo, sin palabra8 fáciles Camacho 
se echó a fa gente a la bolsa. Creo que 
nogeneraliz.odemasiado.Enlniaalianz.a 
encabezada por Fox, Cárdenas 
nuevamente en la ccntienda, y otra 

· alianza de alianzas representada por 
Camacho, ¿por quién votaría ust~ en 
este momento? ¿Y dénde está el mejor 
hombre del PRI (hom~e o mujer)? Y 
/vf arcos, el gran.Marcos, ¿podría~ el 
caballo negro? ¿Cuál es el gran animal 
polítíco que ,necesitamos para estos 
añosdificiles? ¿ Yelpapelciudadano·de 
la sociedad mayoritaria? El tiempo, 

- implacable, despejará estas dudas y 
seguramente añadirá ruasnoprevistas. 
¿Llegaremosaldosmil? ¿Quéveremos, 
si es que lo vemos? Entrdanto, navegar 
es preciso. 

Al · alba, el tercer hombre pasó por 
Querétaro. "Um:;i igpora tantas · cosas 
de W1 ser, cosas buenas y cosas malas, 
que hay que dejar lugar para todas. 
Pero· tenemos que recordarlo tal como 
lo hemos con.ocido. · 

Un hombre no es diferente porque 
w'lo descubra cosas sobre él; es siempre 
el mismo hombre". (Grahain Greaie, 
El ierc~r hombre) 



Un movimiento subterráneo derrotó al PRI 

¡Si esto pasó en Querétaro, cómo 
andará_el_país!, exclamó Camacho 

Víctor López.Jaramillo 

"Sí aspiro a ser presidente de la república, 
no para sentaóne en la silla de Los Pinos 
sino para contribuir al cambio que México 

. necesita". Fue la :frase contundente, que 
arrancó aplausos, de Manuel Camacho 
Solís durante su conferencia en · la 
Universidad Autónoma de Querétaro. 

El motivo era la apertura oficial de CW'Sos 
de la Facultad de Ciencias Políticas· y 
Sociales, la conferencia era sobre si era 
necesaria o no, una nueva Constitución. 
El lugar era el auditorio Fernando Díaz ' 
Ramírez que lucía abarrotado, tanto de 
alumnos y académicos como de políticos, 
entre ellos Marco Antonio LeOn y Sergio 
Bailleres Ocampo, y algunos asesores 
gubernamentales. 

Sin embargo, las preguntas de los 
asistentes fueron 'más allá de la cuestión 
de la Constitución. Swgieron, una tras 
otra, preguntas sobre su pasado salinista, 
Luis Donaldo Colosio, el partido que 
fundará y el saldo del 6 de julio en 
Querétaro. ' · 

A cada una tuvo respuesta, a veces . 
bordeando la pregunta y en ocasiones S(: 
justificaba en vez de contestar, pero la 
mayoáa de las veces salió airoso y más de 
una vez ·su contestación tuvo como eco 
algunos aplausos. 

LASOMBRADESALINAS 

Ante la cuestión de qué diferencias había 
entre el gobierno de Carlos Salinas y . 
Ernesto Zedillo, tras meditar brevemente 
dijo que en términos económicos, de . 
política económica, no es muy distinto, 
no hay una gran diferencia En términos 
políticos hay avances como la autonomía 
del IFE con elecciones transparentes. 
"Pero no creo que esta sea la normalidad 
democrática", hay una oportunidad para 
entrar a ella, esto no es ensayo y error. 
· De los errores de Salinas, mencionó una 
reforma política atrasada y la obsesión de 
atacar a ~uauhtémoc Cárdenas. Recono
ció •.que _tiene diferencias con Ernesto 
Zedillo, "es obvio que no tengo motivos 
de simpatía Hay que reconocer que ha 
tenido buenos resultados económicos 
pero tengo una pregunta ¿Simplemente 
va a flotar y ser arrollado o será parte del 
proceso de cambio def país?" 
-¿Es necesaria la aparición de un nuevo 

partido?, inquirió alguien del público. . 
Camacho Solís reflexiona, intenta un 

esbozo de sonrisa Firialmente dice que 
los partidos políticos han hecho muy 
buen papel. Roza los límites de la ironía y 
acusa, entre bromas y veras, que ellos 
bloquearon su candidatura, "han hecho 
cosas importantes pero el sistema de 
partidos no está decantado. Actualmente 
los partidos políticos son una' especie de 
cártel donde no entra nadie. ;\.unque esta 
nue\Ía relación de poder obliga a pensar 
en las alianzas". 

Defiende su posición política de centro. 
Afirma que desde · siempre s~ ha 
identificado con esta ubicación y no la 
califica. como oportunista y aclara que ser 
de centro "no es ver que quiere el · 
electorado para ganar las elecciones". Y 
menciona su intenció·n de formar su 
partido político e invita al público a que 
si alguien quiere participar CQn él, será 
bienvenido. 

LASORPRESADEQUERJITARO 

. No podía faltar que · alguien pidiera su 
opinión sobre el resultado electoral de 
Querétaro. Enfatiza que fue una sorpresa, 
"no · era predecible, ustedes conocen la 

historia, tengo poca información", Y de fa 
duda pasa a la reflexión, dice que partiendo 
de que donde hay un mal gobierno, el PRI 
pierde y si Enrique Bw-gos es un hombre 
muy respetado, entonces quiere decir que 
hubo errores_ de estr¡itegia del PRI. Y 
afuma que si en Querétaro, una sociedad 
que parecía inmovilizada, hµbo un 
movimiento subterráneo, hay que 
imaginar cómo está el resto del país. 

"La gente queria el cambio, intuyó que 
lo que hoy existe en México es un voto de 
la clase media .. politizada que no está 
comprometida con los partidos" y que es 
la inclina la balanza en las elecciones. 

Vaticina que el ~bio es alentador y 
que el PAN -:va a tener mucha presión 
porque hubo un gobierno priista muy 
bueno y sentencia que "la hora del PRI ya 
pasó y va ser dificil que welvan a ser lo 
que fueron. No hay líderes de la magnitud 
del cambio". · 

LUISDONALDO CÓLOSIO 

Y de un tema a otro, sw-gen las preguntas 
sobre eJ fallecido candidato priista. 
Cuestionaron su actitud por aquellas 
épocas y responde secamente: 
"simplemente no dije no lo apoyo. Dije: no 
estoy en contra de la candidatura de 
Colosio, .estoy en contra del grupo de 
interéses que está detrás de él". 

Rememora que a unos días del asesinato, 
el país estaba de · lo mejor en su vida 
política, con lo de Chiapas en distensión, 
el homicidio arruinó muchas cosa8, "tiene 
que hacerse justicia, le hicieron daño a la 
nación, a mi también me lo hicieron", 
clama fuertemente con una actitud que 
contrastaba con lo tenue de su traje ~
Más t,w:de, en conferencia de prensa dijo 
simplefRente que "a veces ser víctima no 
.es un error político". 

¿UNANUEV ACONSTITUCION? 

Sobre el téma central de la conferencia 
que era ¿Es necesaria una nueva 
ConstiJución? Dice que no es necesaria 
una nueva, simplemente hay que reformar 
los títulofi tercero y cuarto de ella pues 
seria un error discutir todos los temas y 
pide qae esta nueva forma de la 
constitución no se limite a algo cosmético 
y que el problema indígena no puede 
quedarse fuera 

"Todavía hace un año la reformas eran 
a capricho de reformas sexenales. Hoy el 
escenario ha cambiado. Antes se 
reformaba la constitución si un presidente 
quería, ahora con una correlación de 
fuerzas diferente, las reformas van .a tener 
que pensarse m~jor. En los últimos 80 
años no se ha utilizado el v~to presidencial 
porque tenía la mayoría de las cárm1ras. 

La nueva correlación de fuerzas da 
~ucho más garantías de que no se podrá 
r eformar · d e man era arbitraria la 
constitución. Además sería como someter 
al nuevo sistema político a un referéndum 
para que le den legitimidad. Podemos 
probar el funcionamiento de la nuev.a 
constitución con una nueva correlación 
de fuerzas y cuales instituciones sirven 
ante la nueva realidad. Habáa que ver cuál 
será el futuro de la Corte y que pasará con 
el presidencialismo". · 

Alerta sobre la tarea de generar la unidad 
nacional en un país que se está 
despedazando y que deben buscarse los 
acuerdos básicos que' puedan unir a 
México. "El país anhela un momento fuerte 
que cimbre a la sociedad para entrar unidos 
al s~o xxr·. . 
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Marchan a SLP para que concluya un litigio que-lleva 71 años 

CanipesinosdeSLPreclamanla posesiónde 
36 mil has. en poder.· de Ganadería Garfias · 
Después de 71 años "de gestoría inútil" por 
las36milhectáreasdetierradelaHaciendade 
Santiago, una treintena de campesinos del 
municipio potosino de Villa de Arriaga se 
encaminó la capital de la República para 
presionar a . las autoridades agrarias una 
solución definitiva y la asignación de esa 
tierra, eil posesión de la familia Garfias, 
·propietaria de. la famosa ganadeáa criadora 
de toros de lidia. 

En su trayecto, los manifestantes -
encabezados por Erasmo Morales, Octavio 
Cabrera Lozoya,Audón Cardona y Primitivo 
Solís Rosas- llegaron a la Redacción de El 
NuevoAmanecerparaexplicarsusdemandas, 
en compañía de dirigentes potosinos y 
queretanos de los comités civiles del Frente 
Zapatista de Liberación Nacional. 
"De 1995paraacáhemossufüdo2desalojos 

violentos, agresiones, intimidaciones, 
hostigamiento, traición y calumnias. Hasta 
hace poco logramos que la Suprema Corte de 
Justicia ordenara mediciones de terreno de 
toda la hacienda, para deslindar los terrenos 
que nos pertenecen y no permitir que los 
terratenientes Garfias se apropien de ellas, 
sin embargo las operaciones fueron 
suspendidas ·por éstos últimos y sus 
incondicionales de gobierno. Para ello 
argumentaron trucos'infantilescomo cambio · 
.de rumbo de las medicione.s y el pateo de los 
instrumentos de medición de los topógrafos . 
por parte de los mismos terratenientes. 

"Ante todo ésto sólo hemos recibido 
evasivas por parte de los funcionarios de 
gobierno", señala la Organización Campesina 
Independiente, que asegura que las 
autoridades agrarias y del gobierno de San 
Luis Potosí se han coludido con la familia 
Garfias para impedir que ganen el litigio, que 
les ha costado incluso .golpizas y prisión. 

Asimismo, señalan tos miembros de la 
organización que los Gruñas intentan aparecer 
como agredidos en sus derechos, aduciendo 
que el gobierno quiere despojarlos de sus 
tierras. Todo esto a través de los medios de 
comunicación, · y en especial -según 
aseguran-- del noticiero Para Continuar, 
en voz de Pedro F erriz de Con, quien e8 "poco 
escrupuloso en la jnformación que maneja'1• 

Por último, enfatizan los campesinos que 
esto ya no es como en 1924-tiempos en los 
que empezó el conflicto--, cuando la gente 
era ingenua, o como· en 197 6, cuando fueron 
objeto de varias traiciones y sólo beneficiaron 
a 6 de los 344 demandantes, "Lo único que 
hacen los encorbatados· de ·gobierno es crear 
problemas y luego agrandarlos. ¿De que les 
sirve tanto estudio si no-saben vivir en paz?'1. 

ENRIQUE E>URGOS: 

• 
EXAMEN FINAL 

Amplia conversación con el 
Gobernador de Querétaro, 

a unas semanas de 
dejar el poder 

. . 

Cuestiona a Joaquín Córdova Rivas 

Falso, que el gran 
. derrotado sea el PRD, 
según Pablo González 
LoyoJa; propone .foro 
El diputado perredista Pablo HéctQr González
Loyola Pérez propone la construcción del Partido 
de la Revolución.Democrática sobre nuevas bases, _ 
evi1ando las acusaciones, desc!ilificacionesy lit~ 
públicos, que más allá de ayudar, destruyen y 
biicen daño al partido. La autocrí~~ca, segúp.. un 
documento enviado a esta Redaccron, "nos suve 
para sabl:l' en donde. tenemos que üabajar y en 
donde bay que reforzar nuestro trabajo para cons
truir juntos el partido, asi que los señ318mientos de 
lo que estámal debe ir acompañado de propuesw". 

El proéeso de· análisis del partido debe ser 
organizado, "la lluvia de opiniones las estimo 
incorrecw, porque no hay igualdad de espacios de 
participación en el debate a los .ersos actores del 
PRD, no hayningun'l norma, se puede decir lo que 
se quiera y como se quiera"; y propone la 
organización de un amplio foro de análisis y 
diálogo sobre el PRD que se quiere y que necesita 
el proceso de transición democrática en México y 
Querétaro, donde se llegue con crítica y autocrítica 
constructiva, evitando la difamación y la calumnia, 
anteponiendo los intereses de grupo y personales 
ala posibilidad de levantar al pisti~. El documento 
destaca unificar al partido sobre la base de ~o 
excluir a nadie, "sino sumar fuerzas anteponiendo 
nuestras coincidencias, y relegando nuestras 
diferencias''. 

"No coincido en que se resalten resultados de la 
p111ada contiendaelectoral como si el gran derrotado 
fuera el PRD, ni atribuir la responsabilidad a la 
dirección estatal de · manera esclusiva, la 
responsabilidad es colectiva, tanto de militañtes y 
simpatizantes, tampoco se puede ser simplista y 
atribuir responsabilidad a las organizaci0nes 
sociales, esoes tergiversar larealidady engañamos, 
más aún cuando quien insiste en estos · 
señalamientos, Joaqum Córdova Rivas, sea el 
re,spon.sable de promover la relación y la política 
del PRp h1M¡ia las organizaciones y movimientos 
sociales, cabiendo recordarle que nunca hemós 
tenido una convocatoria de su parte para discutir. . 
la política del PRD, el impulso de su declaración 
de principios y suprogramahacial111 organiz.aciones 
sociales, así como tampoco hemos visto ninguna : 
prC)puesta para solucionar las confusiones de 
diferencia organización social-partido, ni de los 
foros nacionales que se han dado. Los que partici
pamos en inovimientos sociales nuncahemos sido 
convocados a un foro estatal para que se lleve 
nuestra posición a la reunión nacional, pun~ 1 

Próxima Semana 
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Con documentos en mano--nórninas, polizas 
de cheque, vales de caja y el informe de una 
auditoría efectuada al Instituto Electoral de 
Querétaro-, Román_Aboytes Hernández, 
quien fungió como sécretario técnico del 
Distrito Electoral X, presentó ante los medios 
de comunicación, en "calidad de ciudadano", 
una denuncia por lo que consideró "una falta 
de honorabilidad" del Consejo General de 
este ó~ano electoral, prineipalmenteporque 
sus siete consejeros se efectuaron 
"préstamos de carácter personal" por 
cantidades superiores a un millón 300 mil 
pesos. 

Este asunto está relacionado con la 
filtración de información que ocurrió apenas 
unassemanasdehaberseinstaladoel Consejo 
General -que preside el poeta José Luis 
Sierra-- en torno a los autopréstamospara la 
adquisición de vehículos lujoSüs. · 

Abogado de profesión, Román Aboytes 
consideró que quizá no le toque calificar tales 
irregularidades, pero desde su punto de vista 
las considera incorrectas ya que "se está 
disponiendo de dinero del pueblo", además 
de, que son actitudes que "generan 
desconfianza y ponen en riesgo el avance de 
la democracia, ya que la sociedad les con:fi.ó 
un cargo y la han defraudado". 

Aclaró que su crítica no implica "una 
oposición a que los procesos electorales se 
hayan c iudadanizado , antes bien la 
ciudadanizacióntiene que avanzar ... pero sí~ 
pedimos que las cosas que se hagan sean 
correctas". 

El abogado fue .contundente al cuestionar 
el papel y l_a "honorabilidad" del Consejo 
General, ya que que "el Instituto Electoral de 
Querétaro se está manejando como una 
empresa al _sevicio de los consejeros". 
En el dictamen de auditoríafechado el 15 de 

abril de este año y realizado por el despacho 
Contaduría Fiscal Empresarial, S. C con 
dirección Plaza de Santa Ana Nº 113, de la 

· coloniaPléiZ.a$del Sol yfumadoporel contador 
LuisRabell Dávalos, en su análisi¡>de cuentas 
por cobrar dice: "en la cuenta de deudores 
diversos observamos que existen préstamos 
a míembros del Consejo General", "sin que 
exista un documento por el que el instituto 
pueqa tomar medidas adecuadas para su 
.recuperación, utilizando recursos legítimos y 
asegurar ·su· pago". 
El saldo de la cuenta al 31 de marzo asciende 

"a la cantidad de 1míllón583míl668pesoscon 
63 centavos, con la asignación siguiente: 

Agustín 'Breña Prado · 345,?5<J.OO 
Adán Berna! Arenas 256,614.00 
MaríaElenaOrtegaAlcocer 187,107.57 
José Luis Sierr~ Salcedo ·150,000.00 
JuanRicardoRamirezLuna 145,832.00 
Pablo Hemándet Vázquez 125,000.00 
Annando Cuenca Salgado 101,000.00 

Entre los documentos presentados por 
Aboytesfigura una póliza del cheque0153 de 
Banorte, expedido el 18 de febrero de 1991, 
por 2QO mil pesos, por concepto de "préstamo 
personal a pagar en 72 quincenas". Otra 
póliza mueStra un préstamo a María Elena 
Ortega Alcocer, pagadero a 80 quincenas, 
"tiempo que rebasa el tiempo legal en el 
cargo". 

El abogado señaló que en un posterior 
dictamen dela misma empresa fechado 23 de 
abril. en ese mismo renglón de cuentas por 
cobrar ya se omite el desglose de la deuda, el 
importe y el análisis, y se limita a decir en 
r-elación a las cuentas por cobrár: "tenemos 
que en la cuenta de deudores diversos 
sugerimos se recaúde algún documento por 
el que el instituto pueda tomar medidas 
·adecuadas para su recuperación, utilizando 
recursos legítimos y asegurar su pago". 

Señaló tambén que de acuerdo a la ley, el 
Consejo se debe adecuar a las disposiciones 
del Congreso y éste debe señalar partidas 
para los distintos gastos. "La pregunta sería: 
¿el Congreso autorizó un.a partida de esa 
magnitud? Yo creo !1Ue no", rppu8o. Pero 
consideró que más allá de ser legal o no, ésto 
es -a .todas luces :~deb.onesto". 

No obstante, la mayor parte, el 83o/o, para_ los miembros del Consejo General 

Funcionarios d·e la Dirección General del IEQ 
también cayeron ·en la tentación de los autopréstamos 

· . . 
El secretario técnico del Consejo Distrital X divulga documentos que contienen información confidencial 

Dijo que es conv~niente que se \es finquen 
responsabilidades <restos funcionarios, ya 
que abusaron de sus cargos a pesar de que 
tienen un- salario superior al de muchos 
ciudadanos. En este sentido, aseveró qüe un 
consejero recibe, quíncenalmente, un salario 
de 6 mil pesos más una compensación de 7 mil 
873 pesos 65 centavos, lo que arroja un total 
mensual de 27 mil 567 pesos 3o·centavos. En 
tanto, para .et consejero presidente la 
compensación es superior --en 5 mil pesos 
mensuales-- a la que perciben los otros seis 
consejeros. En suma, el presidente del 
Constjo General gana al mes 32 mil 567 pesos 
30 centavos. Esto, indicó Aboytes, "es 
suficiente para cubrir sus neceseidades", lo 
que hace inexplicables los autopréstamos. 

En la penúltima página del informe de 
auditoría, correspondiente al capítulo de 
"cuentas por cobrar" se índica_ que además 
de los "préstamos a miembros del Consejo 
General" se detectaron préstamos "a más 
personal dentro dela Dirección General" del 

instituto, a cargo de .Juan Saldaña Zamora, 
"sin que exista un documento por el que el 
Instituto pueda tomar medidas adecuadas 
para- su recuperación". 

No obstante, en las copias entregadas por 
Aboytes a la prensa la rdación aparece 
mutilada y sólo se incluyen los nombres y 
cantidades córrespondientes a los 
consejeros. Así, sumando las cantidades de 
éstos forman la cantidad· de un millón 311 mil 
304 pesos 38 centavos, de .un total de un 
millón 583 mil 668 pesos 63 centavos, de lo 
cuál se desprende qµe "personal de la 
Dirección General" dispuso de los272 mil 364 
pesos 30 centavos restantes. (Edilberto 
González García) 

René Aboyte1: más datos 

Serias acusaciones contra José Luis Sierra, María Elena Ortega y Juan Saldaña Zamóra · 

No soy arribista y creo que debe profun<lizarse 
·en la ciudadanización_: Román.Antonio Aboytes · 

La constante intromisión _del Consejo 
General en el Ccxtsejo Distrital de El 
Marqués, derivó en graves tensienes en el 
Jnstitut-0 Estatal Electoral en el transcurso 
del reciente proceso electoral, según 
Román Aboytes, secretario técnico del 
ccnsejo cfutrital del X Dútrito. De manera 

·particular señala al ccnsejero presidente, 
José Luis Sierra Salcedo, ·ala ccnsejera 
M.ária Elena Ortega Alcocer y al director 
del Instituto, Juan Saldaña Zamora. 

Esos ftmcienarios "n~ca estuvieren ·de 
acuerdo en la"fonna como trabajamos en 

, el consejo distrital, querían que 
estuvieramos sujetos a sus decisienes; 
nosotros estructuramos nuestro 
organigrama y el aspecto q>.erativo; en El 
Marqués todo salió bien, como secretario 
téallco estuve al tanto de que todo saliera 
bien, sin embargo Ma. Elena Ortéga 

· Alcocer quiso entromderse dired.am~te 
en nuestro trabajo y nuestras, al grado que 
\llla en \llla ocasión cuando le negamos el 
registro al PAN en su fórmula para el 
ayuntamiento, se alarmó nos visitó para 

· reclamar nuestra postura, diciendo que 
habíamos actuado fuera de derecho; en 
f ottna necia intervino y el ccnsejo distrital 
inexperto aceptó y Se aprobó el registro del 
P.AN, aún cuando no rumplía con lo 
eStablecido por la ley. 

· "Después los secrdarios téallcos de 
todo el estado .nos rew:llmos cada llllles 
ccn la intención de intercambiarplllltos de 
vista y para ver la posibilidad de hacer 
pública la intromisión del Consejo General 
del IEQ. Sierra, Maria Elena y Juan Saldaña 
me llamaron yme dijerm qu~meab&.uviera 
de hacer pública la demmcia, ya que me 
ubicaron como el principal actor de esas 
juntas, · nos prohibieron seguir 
reuniéndonos. Y o era visto como 
ccnflicti vo". 

Para el 6 de julio Juan Saldaña dio 

instrucciones de que se enviara la 
infonnación lo antes posible, yo envié por 
fax \lll ccncentrado de resuhados el llllles 
a las 6:30 de la tarde pero el miércoles 
aparece en la prensa que yo n había 
enviado nacJa. "El 'miércoles 10, 1fünutos 
antes de las 8 Sotero Ródriguez me intenta 
impedir la entrada ccn la exclisa de quepor · 
acuerdo del Coo.sejo no puedo entrar. 'Si 
es necesario aquí están dos judiciales para 
evitar que entres', me dijo. Y o no veía 
ningún problema, así que me metí e invité 
a entrar a los representantes de los partidos; 
a su Vf2. Sotero llama a MariaElen;i Ortega, 
llega y me dice: 'más vale que te ráires, 
estás sujeto a investigaciói:t, no puedes 
estar aquí'. 

"Opté por rdirarme yfuí eoo el director 
Juan Saldaña, me dijo que era decisión del 
Coosejo, José Luis Sierra no me recibió, 
solicité por escrito Wla explicación y nllllca 
me dijeren el por qué. Veinte·días después 
hubo reunién en pleno del Coo.sejo, se me 
invitó y se me dijo que por el bien del 
Coo.sejo me quitaban de secretario pero 
que no estaba de$pedido. Y todo porque 
.tjercimos nuestra autonomía. 

Román Antonio Aboytes Hemández 
relata que desde estudiante ha participando 
"en la linea no oficial'': fuí presidente de la 
preparatoria dos, veces, en la Facultad de 
Derediotambién, en la·FEUQ siempre del 
lado democrático. Después fu:-í 
Subsecretario de Divulgación Ideológiéa 

· del PRI del cual renuncié. Como 
universitario fuí secrtiario de Trabajo y 
Conflictos del S.UPAUAQ, tengo-un 
despadto jurídico desde hace diez años, 
presidente de la Caja Pq>ular Libertad y 
Asesor JuridicodelPRD. Previo al proceso, 
Aboytes se postuló coro.o magistrado de la 
Sala Electoral del Tribllllal. "Mi actividad 
social ha sido ccnstánte, nadie puede decir 
que soy arribista''.. 

Expone: "hago un llamad() a fos 
universitarios, a los intelectuales, a- las 
org~izaciones sociales, a valientes 
ludiadores sociales como Pablo González 
Loyola, Enhque Becerra, José Dolores 
Gcnzález y Salvador Cervao.tes, gente de 
Alianza Cívica, del MovimientoMagist~al 
de Querétaro, ql.ie incluso me invitaren 
para que fuera su asesor legal, a· toda la 
gente dem<_:>crática sin importar sufiliacién 
partidista para hacer un juicio palítico al 
Consejo General del IEQ , es una 
q>ortunidad para hacer valer la voz de la 
sociedad ante esa inmoralidad, ese dinero 
es del pueblo, no tienen porque disfiutarlo 
gente inmoral". . 

Esta es la segunda vez que Aboytes 
participa en· los procesos electorales. 
Censidera que en 1997 fue buena la 

·participación ciudadan~, ya que se está 
aplicando \llla ley que se va adecuando a la 
socie'dad; hubo suficientes apoyos . 
ecenómicos, pero a la vez insuficiente 
participacién de los consejeros distritales, 
"no sé bajo qué criterios los eligen~ debe 
penerse mucha atención en el petftl qe los 
ccnsejeros, pues está figura es positiva, 
pero deberían de escogerlos por 

·participación . socia'l, no por perfil 
académico, puesto que algw).os tienen 
mucha preparación pero el tiempo para 
atender su papel; tampoco se vale que los 
que estáÍl a la cabeza ·escojan a sus amigos 
y todo qUeda en cainarillas". 

En S1i q>inién, Juan Saldaña "ha sido 
medio títei:e del Consej o,no ti en e facultades 
paradecidirnada y a pesar de su experiencia 
y capacidad no ha desarrollado un buen 
papel en este proceso. 

En mi caso no me ápoyó, generalmente 
María Elena Ortega Alcocer, pariente 
cercana a Mariano Palacios Alcocer, es 
quien tomó algunas · decisiones muy 
importantes. (Jesús Flores Lara) 



El notario e$ un funcionario público 
autorizado por el Estado para avalar la 
autenticidad de documentos que los 
interesados quieran formalizar frente a la 
ley, explicó a este.semanario el presidente 
del ·c onsejo de Notarios, Jorge Lois 
Rodríguez, titular de la Notaría Número 9 
de esta ciudad 

Un funciooario de esta naturaleza, 
añadió, interviene en los ª'"tos jurídicos 
que las disposiciones legales requieren 
para que fas obligaciooes y derechos de las 
partes queden establecidos, y permite que· 
sea un profesimal del derecho quien 
explique el valor y coosecuencias del acto 
que otorgan e inducen a la reflexién de los 
alcances de un acto jurídico. 

Dentro .de las obligacicnes de un notario, 
según Lois Rodríguez, está el ser "un 
vigilante de la l~dad", de allí que realiza 
justicia preventiva, coo la cual se evitan 
conflictos. 

-¿Cuánto gana un notario? 
.-Es dificil deten:ninar un parámetro 

que lo determine, ya que los notarios, a 
diferencia . de los demás funcionarios 
públicos, es un funciooario sui géneris -
no tiene imperioni autoridad--, no percibe 
un salario del erario público, sino que está 
autorizado para cobrar honorarios, de 
acuerdo a un arancel que previamente 
estableció la legislatura local en la Ley del 
Arancel de Notarios. Así que el ingreso de 
un notario depende de los servicios que 
preste. No es lo mismo la ejecucién de una 
operaciéndeuninmueblede500riiilpesos 
a la de uno de 50 mil; loihooorarios van de 
acuerdo al mooto de los bienes en cuestién. 

Actualmente en el estado de Querétaro 
existen 51 notarías, de las cuales 31 

. perteneeen al di51:ritojudicial de Querétaro. 
Las notarías sen otorgadas mediante la 

facultaddiscrecicnal del titular delEj ecutivo -
en el estado, es decir, sen dadas por el 
gobernador. Para esto existe una serie de 
requisitos entre los que se encuentra la 
acreditacién de un examen en el que los 
sinodales son entre funcionarios del 
Tribtinal Superior de Justicia y del Poder 
Ejecutivo, integrantes del Consejo de 

Hace ya casi un año que fueron suspendidas 
las negociaciones de la paz entre EZLN y el 
gobierno federal por el hecho de que la parte 
gubernamental (encabezada en . aquel 
entonces por Marc.<? · Antonio Berna!) 
mostraba poco interes en· llegar a acuerdos 
reales y, lo que era peor, intentaban someter 
a los representantes zapatistas con su 
intolerancía, despotismo y falta de voluntad 
política por parte del gobierno de Zedillo. 

Los acuerdos de .San Andrés y los 
compromisos arrancados por--el EZLN al 
gobierno en materia de derechos y cultura 
indigena han quedad<? atorados sin que éstos 
se puedan concretar, ahora, las cosas, 
creemos pueden cambiar, la participación 
conciente de los mexicanos en las pasadas 
elecciones del 6 de julio abrierón tos caminos 
de un país en trancision democratica y la 
nececidadde una paz justa y digna en Chiapas 
y todo Méxi~o es cada día más latente. 

El nU;evo congreso, mayoritariamente de 
opocisión dá cauce, a que los acuerdos de. 
San Andrés puedan Ser vespertados y 
cumplidor, no podemos.hechar la campaña al 
vuelo de que en el país ya todo ésta bien con 
las multi-mencionadas derrotas del PRI eri 
todo el país, nos estamos olvidando otra vez 
de los indígenas; recordemos que nada, 
absolutamente nada se ha respetado y 
~limplido de los acuerdos finnados en San· 

. Andrés. Las recientes declaraciones de los 
diputados electos del PRD son alentadoras, 
Porfirio Muñoz Ledo (próximo líder de la 
fracción parlamentaria perredista) ofreé'e darle 
priori~dal problema de Chiapas y promov.er 
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Presidente del Consejo dé Notarios 

La creación de notarías, facultad 
discrecional del gobernador; hay 
_- 51 en el estado: Lois Rodr-íguez 

José Armando Noguerón Silva 

Feeha de 
publicación 

Nombre cargo Notaria y Dillrito Observaciones 

.3 de Ortiz Arana Notaria 32 I Hamma de junio Virginia 
Titular 

Qucn\taro 
Femmdo Ortiz 
Arana 

4 de - 3 I Juan junio Yolanda Burgoo Notaria san Hija de Ena¡ue 

Hern,ndez "4hclito del Río Burgos García 

10 de junio Joa! luis Pérez Notaria 33 I Qucn\taro Anleriormente 

E•quivel 
..,. el Adoorilo ... 

Titular la Nocaria 19 de 

~· Ortiz 

24 de Guillermo César Notaria 30 I junio Qucn\taro 
Cruz ~th ,, 

24 de junio Ernelito Luque Notaria 30 I • Qucn\taro . ACIDal ¡nesidallé 

Feregrino Titular del ~ 
Dim:avo Eslalal 
del PRI 

31 de julie Fernai.do Ortiz Proal Notaria 19 I Qucn\taro Hijo de Femando 
Ortiz Amm, quim 

Titular ...,..,,,;.\ como 
tihüar de la 
Nomia 19 

7 de Roberto Vera . Notaria 9 I San Juan Es SeaaaD> agoeto Loyola 
MM to dél · Río Adjulllo . del 

f ~ 

7 de agoeto Manuel Su6rez Notaria 9 I San Juan ACIDal vocal 

Muñoz del Río ejocutivo del 
Titular - de 

Estudios 
Con11itucionales 

8 de agoeto Florencia Aurora Notaria 9 I Qucn\taro Hem11111a del 

Loia Rodríguez Ad1Gllib paillmle del 
cm.e;o de 
Notarios 

8 de Dúaz Notaria 6 '/ agosto Rodrigo · QucrétSro 
Cast'añares Ad§81itb 

Fuente: Siatell1 lllrcrmalva dd Btí.Jo con bue e..101 ti.tos loctlts 

Notarios del estado. Adqnás, existen 
algwios otros requisitos como ccntar ccn 
cédula profes ion al de licenciado en 
Derecho, una reputacién hmorable que 

·garantice imparcialidad y estudios de 
especialidad de derecho notarial. 

Por otro lado, L<;iis Rodríguez señaló 
que existe un parámetro legislado en 1976 

para la creaci(n de notarías nuevas y es de 
un notario por cada 30 mil habitantes. "El 
legisladoren esa época ccnsiderósuficiente 
eso. Sin embargo la población ha 
aumentado hoy en día, y eso se traduce en 
la creacién denuevasnotarías. Yo, por mi 
parte, no cuento con la información 
demográfica para corroborarlo. Esa la 

¡Allí viene la Marcha Zapátista! 

_Loil Rodríguez : la piñata 
;¡ 

debe poseer gobierno del ~dp"'. 
Se le pidió su opinién sobre el hecho de 

· que en las úhimas semanas se han otorgado 
notarias a persooajes de aha influencia 
poHtica. "En realidad desconozco de 
intereses. Sin embargo, una vez , que se 
crea ~a notaria, el titul~ tiene derecho a 
propoo.er al notario adscrito. Uh ejemplo 
claro de ello sm Roberto Loyola V era en 
S~ Juan del Río y Yolanda Burgos 
Hemáidez". 
-¿Existe algún impedimento para actuar 

como notario y' como titular de un cargo 
de eleccién popular? • . 

-Desde mi q,tica hay un impedimento 
para actuar como notario y en un cargo de 
eleccién popular. Cuando se presenta esta 
situacién es imperativo obtener licencia en 
algwio de los dos cargos . . En el caso, por 
ejemplo, deEmestoLuqueFeregrino,hasta , 
donde yo sé, todavía no ha prestado· 
servicios notariales. Sin embargo, un 
notario que ocupará un cargo de eleccién 

. pcpular,puede dejarfuncicnandosunotaria 
-bajo licencia--ccn el adscrito y oeuparlo 
sin problema. 

PoR UNA-PAZ DIGNA-..-.

• Carlos E. Cisneros Medina 
Comité Juventud en Lucha del FzLN 

d cumplimiento de los acuerdos de San negociar con el gobierno, sólo exigiremos 
Andrés. que dichos acuerdos se cumplan". 

Por 0tro lado, Cuahutémoc Cárdénas llegi> . Cabe recalcar que el hecho que militantes 
al gobierno capitalino, aquí cabe recalcar que zapatistas marchen a la capital del país nó 
Cuahutémoc ha sido desde el inicio del implica que se provoque ·la guerra; los 
conflicto uno de los hombres más zapatistasquierenejercersuderechoalalibre 
comprometidos en que se-pueda llegar a la expresiónpolíticayutilizarlosmedioslegales 
paz digna en el sureste mexicano. Todo· esto para expresar sús posiciones y su~ reclamos, 
abre el espacio para que en la próxima ademasdequeesungranpasoparapromover 
administrC1.ción se puedan concretar los su derecho a ingresar en la.vida poli ti ca cívil 
acuerdos de San Andrés. del país. 

En Séptiembr~, los días 13, 14, 15, y 16 se N.osotroscreemosqueahoramásquenunca 
llevará a cabo, en la ciudad de México, el · la participación de la sociedad civil debe de 
Congreso fundacional del Frente Z;lpatista estar presente en lo que está ocurriendo en 
de Liberación Nacional y contará con la chiap_as, nececitamos impulsar una paz 
precéncia de mil 111 delegados Zapatistas verdadera y duradera en nuestro país y para 
(uno por c~da comunidad índigena bases de · eso la participación concienté de que todos 
apoyo del EZLN), los delegados zapatistas r · nosotros es elemental, la paz nQ se· construye 
arribaránalDFyademásdeasistiralen~uentro · con programas sociales que solo ofrecen 
del FZLN, una de las tareas primordiales será migajas como el nuevo programa Zedillista 
exigir el cumplimiento de los acuerdos de la llamado Progresa (Programa de educación, 
mesa de Derechos y cultura indígena, como salud y alimentación), no se llega a la paz 
dijera el subcomandante Marcos: "el mientras 60 mil soldados se encuentran 
cumplimiento de losacuerdosdeSanAndrés invadiendo las comunidades indígenas de 
es una obligación del gobierno federal, Chiapas y haya otros miles en todo el país, 
nosotros ya _no volveremos a sentamos a mientras sigan habiendo miles de muertes 

curables en las regiones más apartadas del 
país, mientras no se cumplan las demandas 
indispensables del pueblo para obten¡:r un 
mejor nivel de vida, mientras las grandes 
operaciones financieras dejen fuera a las 
mayorías de éste país, mientras en el norte de 
Chiapas sigan habiendo asesinatos de 
indígenas, mientras grupos de choque como 
"Paz y Justicia" sigan esistiendo y haciende 
de las suyas impunemente, nosotros creemos 
que aun es posible el cambjo orientado a la 
justicia en este país pero solo llegará con el 
empuje de una sociedad conciente en 
l)lovimiento. · 

. La marcha zapatista al DF es ya un hecho 
que ni el autoritarismo del gobierno va a parar 
los acuerdos de San Andrés (representantes 

- nacionales de una nueva fonna de hacer 
política en nuestro país) deben ser cumplidos 
y respetados la creación del FZLN. Una 
organización no gubernamental ni partidaria 
sino de nuevo tipo) puede ser en verdad un 
camino para lograr de México un país de 
justicia y libertad democrática, ahora solo 
pedimo~ el apoyo y la conciencia suficiente 
para construir..una.p.az dignª ~o to® &lpaís. 



8 El Nuevo Amanecer de Querétaro, número 370, 18 de agosto de 1997 

11 lnvaden por necesidad 1¡ en alredetjores de San Pedrito Peñuelas 
-

Mujeres temen ser desalojadas 1 
-. 

Durante los últimos meses un nuevo conflicto 
ha surgido, y al parecer ha tomado un cauce 
de solución. El viernes 17 de agosto de 1997, 
un ,grupo de 600 familias dirigido por 
integrantes de la Unión deMujereslndepen
dientesacordaron con la Secretaria de Gobier
no el desalojamiento de terrenos que ellos 
mismas afirman <finvadieron.p,0r necesidad» 
en los alrededores de San Pedrito Peñuelas. 

Al respecto, Guillermina Pérez González, 
lideresa del comitéf9rmadopor el agrupamien'
to, declaró el mismo día aE/ Nuevo Amanecer 
que las tierras que invadieron son ajenas, y 
propiedad de AdalbertoAlcocer Susán, quien 
"se ha negado a negociar con ellos" la venta 

· de los predie(.'°"Nosotros queremos que nos 
las venda -asegura-, sin embargo ni 
siquiera nos ha recibido y ahora tenemos 
órdenes ae aprehensión en nuestra contra". 

Relata Guillermi!la Pérez que ella ha 
enseñado a la gente a organizarse, y que en 
su búsqueda de terrenos, encontraron ésos 
-al finalizar la prolongación Belén en San 
Pedrito Peñuelas y en su parte superior con 

límiteenlacarretera¿¡Chichimequillas-,los 
cuales al principio, pensaron, eran propiedad 
gubernamental. "Creíamos qµe eran de 
gobierno, y por eso pensábamos. quedarnos; · 
la constitución dice que todo mexicano tiene 
derecho a un pedazo de tierra y un hogar 
dignó, y pues la necesidad es muy grande y · 
el gobierno las tiene que proporcionar. 
Después nos informaron que las tierras tenían 
dueño. No lo. creímos hasta que fuimos al 
registro público de la propiedad. El dueño no 
nos las ha querido vender, y alega que tenía 
unas bloqueras en ellas, así como un proyecto 
de urbanización, lo cual , según dice, 
deShicimos o no hicimos víable con nuestra 

· invasión, lo cual no es cierto. 
"Hoy sacamos una entrevista con el 

secretario de gobierno, sin embargo nos dijo 
que había hecho todo lo posible, pero que no 
nos podíamos quedar. Adalberto Alcocer, 
como dueño puede hacer lo que quiera, pero 
la necesidad nos ha obligado a ocuparlas. 

Sostienen los invasores que el gobierno ha· 
estado como·mediador en el conflicto, y que 

El ex candidato a gobernador, «mercenario»: José Reyes · 

Con Leó~ Chaín y Jesús Martínez sólo se 
fue el 10% ·de la militancia: José Narró 
El legisltµ/or federal. acusa al PRD de intentar "destruir al PT" en todo el país 

Tras la renuncia de Eduardo León Chaín y 
Jesús Martínez Gómez a la dirigencia estatal 
del Partido del Trabajo-y su ingreso a las 
filas del PRD-, la dirigencia nacional de esa 
organización nombró una dirigencia 
provisional compuesta por coordinadores 
municipales y otros dirigentes. En un docu
mento firmado por una decena de dirigentes 
intermedios- municipales, distritales y dele-

. gaci~males--,entre losquefiguranJoséBelén 
RobJes, Rosa María Pérez Cervantes y José 
Reyes Martín~z, se explica que el 28 de julio 
León Chaín y Martínez Gómez convocaron a 
una reunión de evaluación y en el transct'.írso 
de la reunión expresaron su deseo de cambiar 
de bandera a la del sol azteca y los conminaron 
a seguirlos. Según su versión, como no 
estuvieron de acuerdo; el ex- candidato a 
gobernador y diputado saliente, y el coordina
dor estatal y diputado electo, los "eclfaron" 
de sus oficinas "alegando'que a partir de ese 
momento las instalaciones pertenecían al 
Partido de la Revolución Democrática". 

Asimismo, José Reyes Martínez, miembro 
de la comisión ejecutiva estatal y dirigente en 
cadereyta, hizo 'referencia a Eduardo León 
Chaíncomo"mercenariodelapolítica",quien 

tenía desde a principios de año que no se 
presentaba a alguna reunión de la dirigencia, 
y aseguró que el PT segil·irá trabajando 
mientras la sociedad así lo demande. Por 
último, el diputado federal José Narro Céspe
des, miembro de la dirigencianacional del PT, 
anunció que se convocará a formar una nueva 
dirigencia estatal y aseguró que el partido es 
respetuoso de las decisiones políticas, pero 
q~e las de León Chaín fueron explicadas en 
la rueda de prensa que el mismo excandidato 
a la gubematura convocó el día 6 de agosto. 

Enfático, señaló que "el 90 por ciento de la 
militancia y simpatizantes del PI -unos 5 
mil- sigue aún en las filas", a per>ar de que 
de los6 miembros de la dirigencia estatal, hoy 
solo queden tres. "También nombraremos un 
nuevo representante> ante los ófganos 
electorales", advirtió el diputado petista, y 
apuntó que hay un interés claro del PRO por 
destruir al PT en toda la república. "Un claro 
ejemploesloocurridoconFranciscoGonzález 
Gómez en el DF". A partir de todas estas 
premisas, la Comisión Ejecutiva&tatal señaló 
como imperativa la refundación del partido y · 
la integración de una nueva ·dirigencia estatal. 
(José Annando Nogu~rón Silva) 

SAN PtDRITO 

Fotos de .José Armando Noguerón 

ya ofreció 7 h.ectár<¡S en San José el Alto y 
4 en Menchaca, con tal de que desocupen la 
propiedad privada. Al respecto, el comité 
dirigente .de las 600 familias se muestra 
optimista pues "el cambio de gobierno no 
~ectará la decisión". "Ya llegamos a un 
acuerdo con Ignacio Loyola, el gobernador 
electo, quien nos ~yudará en cuanto, entre a 
.gobernar, con pipas de agua y el trazamiénto 
y limpieza de los nuevos lotes". . 
Sin embargo, advierte GuillerminaPérezque 

esto está "a medio arreglar", pues mientras 
no vean los nuevos terrenos, limpios y 
trazados, ef co~icto no tenrrinará .y no 
desalojarán la propiedad. Por último añade 
"yo ya tengo propiedad, no busco una, sólo 
ayudo a la gente_a organizarse, ya que tiene 
mucha necesidad. Si ellQ~quieren dejarme un 
pedazo para establecer una oficina para que 
desde ahí los siga apoyando, es cosa de 
ellos" (JANS) 

PRl 
EXTRAVIADO 

• Antonio Silva Bote/lo 

Por. mucho tiempo los comités S<fccionales 
fueron -y aún pueden seguir siendo-- los 
máximos pilares de un partido que, como el 
PRI, se encuentra como el campeón de muchos 
títulos, al que de la noche a la mañana le 
fallaronn desde el manager hasta el público, 
la gente que durante su preparación, le 
entregó _todo su apoyo, y que trienio tras 
trienio fue la carne de cañón. ¿Qué va a pasar 
ahoracon tanta gente que por tantos años 
sirvió a su partido, pero a la que sólo tratan 
bien cuando la necesitan ,para "echar 
montón''. La tratan bien eon déspensas, 
medios kilos de los alimentOs básicos y tres 
pencas de nopal. Claro, una burla. Nuestro 
pueblo ya no se chupa el dedo, como lo. 
creyeron la mayorj_a de los candidatos del 
Revolucionario. La gente nuestra esta bien 
enterada de qué pata cojean, y qué se han 
conseguido con los dineros que en un 
momento el gobierno de la república manda 
para que sean distribuídos entre esta gente 
como obrassociales. Tras la fuerte impresión 
recibida el 6 de julio, las cabezas principales 
del partido brillan por su ausencia pero, eso 
sí, ahorahat_l.llegado a losc.omitésseccionales 

. a ver qué recogen: vehículos, máquinas y 
algún dinero, pues "en casa del jabonero el . · 
que no cae resbala". 



Mi cuartilla a espadas 

¿QLIÉ ·ESTÁ 
PASANDO EN EL 

EJÉRClTO? 

• Alexandro Martínez Camheros 

Desde Esparta, Prusia y elPentágcno, 
el soldado se ha presentado tal un 
ejemplo de · hombre superior, 
"esclavo del deber" (pero de la5 
órdenes -fusµa ·a. tu hermano, ¡es 
una.orden!- quenodtajade rumplir). 
El-Ejército~es m · organigrama de su 
Estado: del alto mand0 al raso, los 
grados soo. vallas estrictas, marcas 
de clase en que la capilaridad social 
nomás se produce por acuerdo del 
mando supremo. Lo tmiforme no es 
sólo externo, penetra al corazin y el 
quepís alinea lasneurooas: el espítitu 
de cuerpo es muy firme. 

Históricamente, el soldado es el 
guerrero, el que hace la guerra 
(cáncer. de la humanidad): los 

.- ~eriosdeguerrasoouniversales. 
Cuando el Gral. Cárdena5 eambió 
"Secretaría de .Guerra" por 
"Secráaria de la Defensa Naciooal" 
dio tm paso traScen.dente: limitó la 
función militar al combate por la 
integridad de México: y ,por supuesto, 
no para perseguir asaltantes de 

·bancos o ladroozuelos de barrió ni 
descubrir plantíos de marihuana o· 
apresar narcos; o sea (sin plantear 

, dudas constitucionales sobre su 
l~galidad), no están .preparad9s ni 
jefes, oficiales, clases ni rasos p¡u-a 
esas tareas, así sean de seguridad 
nacional; menos para actuar tal 
policías comtmes. -

Además, ''hasta el justo peca ante 
el arca abierta", llena de dólares de 
un · cárt~l,_ de contra!Jandi_stas· o 
gran~ ladrooes. Co ello se quiebra 
la disciplina entre los mandos 
inferiores que saben la ver9ad y se 
adhieren a la complicidad, o bien la 
dentmcian o "filtran" ysoo castigados . 
por esto:· Es. ·ya uii escándalo 
internacional el caso de Gral. 
Gallardo, que está preso por haber 
demostrado en una tesis universitaria 
que era urgente la creación de:ll:lll 
ombudsman castrense para impedir 
o palidar violaciooes a los derechos 
humanos que militares hooestos, sin 
que la Sedwa haya. cedido en la 
represión, a pesar de haberse ganado 

. amparosyrecibidorecomen!iaciooes 
· de Deredios Humanos. 

¿QUE HACER? LIMPIAR EL 
EJERCITO DESDE"EL SRIO. DE 
IA DEFENSA; RETIRARLO DE 
ZONAS CONFLICTN AS MIEN-

· l
. TRAS EL EZLN SE TRANS

FORMA EN FZLN; EQUIPARLO 
PARACASOSDESINIESTROSY 
CRISIS SANITARIA. INFORMAR 
SOBRE GUARDIA NACIONAL 
CONSTITUCIONAL Y PLE
BISCITO SOBRE SU CREACION 
MEDIANTESULEYORGANICA 
LIBERTADALGRAL.GAilARoo. 
,EINSTAIACIONDEUN OA1BUS
.M4NPARA ELEJERCITO . . 
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La ruta del PRD 

,;liENE VlDA PRlVADA. UN "" . . -

- - PARTIDO POLÍTICO? 

• Gonz,alo Guaj'ardo González 
- . 

En cordial dedicatoria a m_is amigos, o ex-amigos, políticos 

1. Mi punto de partida para las 
consideracioqes que hago aquí es las 
declaraciones que AJ>olonia Villarreal 
Alvarad0- expresó, y que aparecieron 
publica~ en El Nuevo Amanecer del 4-
de agosto. Por el momento no tengo otro 
recurso para saber lo que piensa la 
presidenta del PRD en Querétaro. · 

2. De entrada, quiero diferenciar a la 
Apolonia Villarreal madre de familia, 
señora con unahistoriasingular, mujer (a 
laqueconsideromiamiga)delaApolonia 
Villarreal presidenta del PRD, política, ex 
candidata a diputadfl. Si hago la 
diferenciación no esporquequieraseñalar 
una .persona.lidad desdoelada, 
esquizofrénica-ni de la susodichani del 
que esto escribe--, sino para insinuar 
que cada uno de nosotros cumpl_e 
diversos papeles en la sociedad y que lo 
que se dice de alguien éon respecto a una 
función que realiza no necesariamente se 
aplica a toda$U persona. Quiero advertir 
que esta diferenciación no es original 
mía, sino que está estal?._lecida legal y 
culturalmente, pues en el desarrollo qµe 
ha tenido nuestra sociedad_ occidental 
desde el Renacimiento hasta~ nuestros 
días, se han desplegado dos ámbitos que 
marcan igualmente- ~os modos de 
existencia; esos dos ámbitos se conocen 
como vida pt:ivada y vida pública. 

La Constitución y las leyes generales 
.nos reconocen a los · mexicanos, 

. justamente,enelárnbitodelavidapública; 
la vida privada queda un tanto al margen 
de la legislación o de la intromisión del 
Estado,almenosenlaconcepciónformal.' 
Toda la sociedad tiene acceso y 
posibilidades de juicio y crítica a la vida 
pública de una persona o de una 
institución; a lo que nadie tiene derecho, 
a menos que se lo otorgue explícitamente 
el interesado directo, es a entrometerse 
en su vida privada. 

3. ¿Y qué C<?n todo _esto? Pues que la 
entrevistaquepublicóEdilbertoGonzález 
García enE/ NuevoAmanecernúm. 368 ( 4 
de agosto de 1997) fue sobre las 
condiciones de existencia y de operacióñ 
de un partido político en Querétaro, es · 
decir, sobre una institución pública; y las 
declaraciones que recogió fueron las de 
la presidenta de ese partido político, esto 
es, las de una persona en su papel de 
figura pública. . . 
Esto viene a coláción p0rque, cuando el 

reportero le pregunta a Apolon:ia qué 
errores se cometieron al interior del partido 
en los días previos al 6 de julio de 1997, 
l>lla respondió/ 'N o ventilaremos asuntos 
internos del partido en los medios de 
comunicación, para cuya solución no 
nos ayudarán. Para. eso hay instancias 
.internas. Quien se lance a los medios a 
exponer diferencias internas debe 
valorarlo muy bien pues .afectará al 
partido. Son actitudes que debemos 
superar si realmente queremos ál PRD, 
sugerencias que se hagan adentro 
bienvenidas, pero si van a los medios es 
con el único ánimo de pegarle al partido, 
la mejor forma de contribuir es 
participando y aportando hé}cia el interior 
lo que mejor convenga para la buena 

marcha del partido" (respeté la puntuación 
del reportaje). 
Puedo estar de acuerdo en que los problC?f11as 

de un partido políticó no tengan que 
''ventilarse" en ciertos medios masivos, pero . 
no porque e.llo no sirva para la solución de 
tales · problemas, sino ·porque. hay medios 
(Efram Mendoza dijo, en un lapms, el 6 de 
julio: "miedos de comunicación") que están 
tan identificados con los .grupos de poder -
económico o político- que distorsionan 
tendenciosamente toda información. Sin 
embargo, un partido político es una institución 
pública y por eso, formalmente hablando, no 

· tiene ''vida interna", si con ello se quiere 
significar''vida privada"; no hay nada pñvado 
en una institución que se sostiene con los 
dineros dela 'ciudadanía, que existe para el 
servicio de la'sociedad.y que aspira al poder 
público. ¿No quieren que se distorsione lo 
que ellos declaran o afirman?, pues entonces 
que recurran a · sus propios organismGs 
informativos; pero jamás han · de creerse 

. liberados de dar cuenta de su acontecéres a 
la población. Y aunque esto lo digo ahora 
directamente respecto al PRD, es un saco que 
también se ·deben poner todos los demáS 
partidos políticos. 
Además, me parece ab~lutamente errónea 

lá idea, vertida porApolonia, deque quien se 
dirige a los medios para señalar problemas de 
un partido político o para hacerle sugerencias 
es porque lo anima la intención de pegarle a 

. ese partido. Es posible que esa intención 
anime a algunos críticos; pero no podemos 
dejar de reconocer que hay partidos políticos 
que, por su estructura o por la dirigencia i;:on 
que cuentan, son sordos a cualquier aporte, 
son herméticos a cualquier sugerencia o 
demanda que no provenga de sus líneas · 
cupul~es. Tal ha siao la condición de casi 
todos los partidos políticos que contendieron 
en Querétaro este_6 de julio próximo pasade, 
incluido el PRD. Ante tales circunstancias, 
deberíamos aplaudir el papel que ha jugado 
la prensa en Querétaró cuando ha aceptado 
publicar críticas, aun a los partidos a los que 
manifiestan su simpatía editorial. 

Me consta que varios de los Ciudadanos 
preocupados por la democracia, finnantes 
del documento que comentf> y cüestionó 
Apolonia Villarreal, se esfor?JaTon por hacer 
llegar sus comentarios a la dirigencia del 
PRD. Para quien quiera constatarlo, lebastará 
con revisar los nún~ro de abril a julio de El 
Nuevo Amanecer, en~e otras publicaciones 
de la misma época. Qecla que la condición de 
casi todos los partidos políticos existentes 
en Querétaro ha ·sido de sorder.a o de 
hermeti8mo ante las sugerencias ydemandas 
de la ciudadanía. ¿Cuál de esos partidos ha 
respondido, precisamente, a la carta firmada 
por los Ciudadanos preocupados por la 
democracia? ¿Cuál ha rendido cuentas a la 

. población de todo lo que en esa carta· se 
señala? Y, en último término; ¿por qué tiene 
que haber un grupo que pida infofrnación?, 
¿a«aso no lo deberían ver como obvio, 
nécesario e ineludible todos los partidos?, 
¿no tendrían que rendir periódicamente • 
inforines de sus movimientos políticos y 
financieros? Los propios partidos políticos 
se hacen objeto de todo tipo dewspechas y 
dudas cuando Se colocan al margen de la 
ciudadanía. y obré}n sin rendir cuentas al · 

pueblo. 
2. Me parece absurdo que en los partidos 

políticos -incluido el PRD en Querétaro
se piense que sólo sus militantes pueden 
legítimamente emitir sus criticas al partido 
respectivo. ¿Acaso sólo ellos votan por 
ese partido? 

Si yo sufrago en favor de una institución 
partidaria, ésta recibe ciertos beneficios 
(como el acceso a puestos de poder, el 
sostenimiento de su registro o la asigna
ción de presupuesto) gracias a mí; pero no 
le he dado incondicionalmente mi voto, 
sino como expresión de mi voluntad de 
que ese partido o sus candi~tos sean mis 
mandatarios. ¿Se entiende qué significa 
mandatario?: esel'querecibe un mandato 
popular, el que recibe una orden y una 
autorización del pueblo para eumplir CQn 
esa orden; el mandatario es un seividor 
público. Así, un partido político que ha 
sido beneficiado, en mayor o menor 
medida, por el stffeagio popularrecibeuna 
obligación d'? parte de sus electores; po e; 
obtiene la anuencia para que se coRSti.tuya 
en una comunidad cerrada, aislada de la 
ciudadanía y ajena a los interesas de-.ésta. 
Lainstituciónporlé}quevotée$1áobligada 
para CQnmigo y todos· sus demás 
sufragan tes. 

Pero, ¡.ojo!, aun cuande yo no vote por 
linpartidopolíticodeterminadt,éstesigue 
teniendounavidapúblicay,enesesentido, 
sigue debiéndose a mí; al menos, sigue 
siendo objeto posible de mis críticas y d,e 
mis demandas. Erne·sto Zedillo es 
presidente de los mexicanos -entre ellos 
estoy incluido-, hayamos o no votado pór 
él -como es mi caso-, y sus ~cciones y 
decisiones como presidente me- afectan, 
por lo que su informe anual de actividades 
me tiene a mí como uno de sus destinatarios 
y como uno de sus potenciales.analistas 
críticos. Y del presidente del país se sigue 
la cascada con las mismas consideraciones 
y obligaciones: respecto al gobernador 
del estado, al presidente municipal, al 
delegadopolitico, a lospartidosque operan 
en la vida pública, etc. 

3. Una S0ciedad que sé precie de :_ 
democrática o -de caminar hacia la 
democracia tendría que tener canal es via
bles de comunicación constante y eficaz 
entre gobernantes (incluidos los partidos 
políticos con represet)tación popular) y 
gobernados (incluidos los.que no votaron 
o lo hicieron por partidos o candidatos 
diferentes a los "triunfadores"). 

Es sorprendente, por ello, que grupos -
como el de los ciudadanos preocupados 
por · la democracia, los movimientos 
sociales, las universidades; etc.
organicen forns de análisis político. Ésa 
es una de las tareas que deberla competii 
a los gobernantes (actuales o virtuales) y 
a los partidos. Su presencia ante el pueblo 
no. se puede n;ducir sólº a épocas 
preelectorales o a fe$tividades. ¿Cómo 
píensan·que se ha de construir en ·núestra 
sociedad una cultura política de respon
sahi l i dades y derechos?, ¿cómo 
consideran que se forman los cuadros, 

. políticos idóneos: a hurtadillas del 
pueblo? 

4. Las preguntas que se formulan en la 
carta firmada por los Ciudadanos 
preocupados por la def{locracia 
muestran una auténtica ·preocupación y 
un compromiso de parte de los 
suscribientes, y . ·abren muchas 
posibilidades de acéjón. El PRD, en lugar 
de descalificar a esos ciudadanos, débería 
quedarles muy agradecido. Todavía más: 
por este conducto, yo solicitaría a los 
lecteres de El Nuevo Amanecer y a la 
ciudadarua en general a.que hicieran llegar 
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~Por qué perdimos? ~Ganamos algo? 

5A_LOOS ELECTOR·ALES 
EN TEQUlSQUlAPAN 

~Quién habla en mí cuando hablo? 

-· Fausto Ba"anco y Jorge Patiño Hernández 

Q UERETANAS 97 
• Julio Figuerqa/V y última parle 

. La intensa campaña perredista en 
Tequisquiapan representó un arduo 
esfuerzo del que todavía nos queda 
la cruda. La respuesta ciudadana 
fue tan motivante que todo el 
cansancio y · la,s desveladas se 
olvidaron. El multitudinario cierre 
nos hizo ~tirque él triunfo estaba 

· a la puerta y que el sol ·de la 
democr~~ia iba a brillar con más . 
fuerza desde e.ste seis de julio. Sin 
embargo. _ . 

¿Por qué perdimos? · · 
a) En realidad somos un partido 

joven, a nivel nacional desde el 88, 
y en Tequisquiapan a partir de 1994 
en el que arrancamos al PRI- · 
Gobiemouna regiduría. 

b) Gran parte de la gente que 
participó en ·1a organización de la 
campaña tenía el ánirnofuc;rte, pero · 
la convicción débil al enfrentar un 
partido que nos ha gobernado por 
68años. 
· c) T ~dos los trabajos de campaña 

y las elecciones mismas rebasaron 
la capacidad organizativa del 
partido de modo que no pudimos 
resolver toda la problemática que 
de ahí -se derivaba. Nos. fu.e 
. imposible cuidar todos los frentes. 

d) Perdimos porque nos 
enfrentamos a un partido con todo 
su aparato (je triquiñuelas 
legaloides y que se aprovecha de 
las condiciones de pobreza· y 
miseria de la gente otorgándoles 
dinero y despensas, días antes de 
lasvótacionesparacomprarsu voto 
y mantenerse en el. poder. 

e) Perdimos porque faltó .una 
organización que repartiera más 
equitativa y decididamente los 
trab~jos y tareas através d~ 

· com1s1ones. 
·. · ., 1) Perdimos porqu_~ enfrentamos 
· bajo estas condiciones a un partido. 

que ha sobornado, engañado y 
presionado a un electorado que 
empieza a despertar con gran fuerza. 
g) Perdi.mos porque enfrentamos a 
un partido que tiene l,l .un gobierno, 

. una ley, y a los órganos electorales 
de su parte. 

¿Por qué ganamos? 
· ·a) Ganamos porque de 1994 a la 
fecha, el capital político del partido 
ha aumentado 8ustantivamente. 
Ganamos casi cuatro mil votos, de 
un total de 18 mil 73 en todo el 
municipio. 
b) Ganamos porque a nivel global 

se ganó una regiduría más en el 

cabildo. 
c) Ganamos porque el partido se 

unificó~ no sin una tarea todavía 
muy ardua por realizar. 
· d) Ganamos porque la convicción 

· de los votantes demuestra una firme 
p~icipación · y una aspiración 
democrática. . 

-e) Ganamos porque logramos 
distinguir que con la participación 
de la gente se puede construir un 
nuevo gobierno bajo la tolerancia y 
pluralidad de ideas; base del partido 
de la Revolución Democrática. 

f) Ganamos poniqe contribu'imos 
a romper el medio del electorado al · 
que estaba sujeto desde hace 68 
años .• 

g) Ganamo~ porque logramos 
derribar el mito de que el Partido de· 

· la Revolución Democrática es un 
partido violento. 

h) Ganamos porque en conjunto 
la oposición acumuló 10 mil 575 

. votos contra 7 mil 498queacumu1ó 
el PRI. Este partido no gobierna con 
el consejo de la mayoría. 

~ i) G¡,¡namos porque el PRD va en 
ascenso mientras que el PRI y el 
PAN desendieron considera
blemente . 
j) Ganamos porque a nivel nacio

nal, lavic~oria de Cuauhtémoc Cár
denas también es nuestr~victoria. 
k) Ganamos porque contribuímos 

a que. en el congresó, el PRI ya no 
tenga la mayoría. 

¡En fin, ganamos! . 
¿A qué te convocamos? 
a) A discutir los problemas de tu 

comunidad y a participar de la 
solución de los misníos. b) 1A · · 
democ[atizár tus órg,anos de 
representación más inmediatos: 
de legaciones municipal es, comisa
riados ejidales, comités de padres 
de familia, juntas de vecinos. c) A 
exigir antelas instancias pertinentes 
la solución de las necesidades 
prioritarias de tu comunidad. d) A 
participar decididamente en la 
construcción de un partido fuerte 
donde tenga _cabida los amplios 
sectores de la población.· e) A 
construir un pueblo más democrá
tico: Nunca más un Tequisquiapan 
sinno8otros. f)Aafiliarte al partido 
cotnomilitante activo. g)Aparticipar 
activamente en las reuniones deJ 
partido y en las comiciol!es enco-. 
mendadas. h) A organizar comités 
de base en cada colonia, barrio o 
comunidad 

50.-Paraórtega ~tlacultura 
es el conjunto de· preguntas y 
respuestas de un pueblo en su 
devenir histórico. El 'haz de 
interrogaciones, dudas y 
creencias que los individuos y 
las comunidades expresan en el 
transcurso de sus vidas. 
51.- No hay culturas puras. Lo 

·que hay es lucha, abrazo, 
diálogo, disputa, olvido, muerte 
y resurrección de las culturas. 
La sempiterna pelea entre lo 
nuevo y lo viejo, la tradición y la 
modernidad, lo de adentro y lo 
de afuera, lo original y lo 
universal. Fnlasociedadabierta, 
el problema es de Ida y vuelta: 
tomar del mundo y dar del 
mundo. El autoritarismo es 
cerrado. La salud y el mal estáít 
afuera: et;i el contacto con los. 
otros . 

52.:. Nombramiento de 
Notarios: Fernando OrtizProal 
(por renuncia de Femando Ortiz 
Arana), Roberto Loy9la Vera, 
Manuel · Suárez Muñoz, 
Florencia Aurora Lois 
Rodríguez, Rodrigo Díaz 
Castañarez ... Y siguen las .· 
notarías( en tiempos de Burgos, 
narcotráfico.y lavado de dinero) 
creciendo como hongos 
después de la lluvia. 
Flavio Lazos: "La piñata de las 

notarías de fin de sex enio". 
¿Quién nos da un anál~sis del 

tema? ¿Por qué, para qué surge 
un puño de notarías? ¿No existe 
la izquierda ni el pensamiento 
crítico en Derecho? ¿Pµede 
llamarse democracia a -esa 
ignominia discrecional del 

· poder? Felipe UrbiolaLedesma: 
"Investig~á el gobierno panista 
la designación de notarías". 
(Notici~,.10-VIII-97). 

Mismo periódico, mismo día, 
dos páginas adelante: "El 
C~jo de Notarios del Estado, 
hace patente su reconocimiento 
al Sr. Lic. Enrique Burgos 
García... por los logros • 
alcanzados durante su ~andato 
~onstitucional, mismos que 
quedaron de manifiesto en su 
Sexto informe de Gobierno". 

¿Para eso siiven los notarios? 
53.- Yo no·votaría por Enrique 

Burgos García para , ningún 
puesto público · nac.ional. 
Modesto voto personal · 
ciudadano negativo. 

¿ Tiene11 vida privada los partidos políticos?• 9 
54.- Una cosa es la crítica y 

otra la intolerancia; una es la 
, toleranciayotralacomplicidad, 

simulación o debilidad. No a este semanario sus consi
deraciones y suger.encias para la 

· transformación o la configuración 
del PRD y de todos los demás . 
partidos que existen en nuestro 
estado. Lo digo con todaconcit;ncia: 
cualquier ciudadano debería 
poder enviar sus consigeraciones 
y sugerencias. 

Apr.ovecho . la ocasión para 
demandar de las demás 
publicaciones locales, así como de 
todos los medios masivos de 

nuestro estado, el que se abran y 
reciban de la sociedad sus 
cuestionamientos, críticas y élflOrtes 
para la recol:lLguración de nuestros 
grupospolíticos. Eshorá de que los 
medios masivos dejen de guiarse 
por sus miedos a la comunicación. 

5. Los medios masivos-prensa,· · 
radio, televisión, etc._:_ áctúan 
públicamente . Sus dueños· o 
gerentes, cuando han sido 
cuestionados sobre sus líneas 
editoriales, se defienden señalando 

. que ellosestáÍt en él negocio, en el 
trabajo de hacer dinero; sostienen 
la idea 'de que los medios son 
meramente empresas privadas para 
obtenergananciaseconómic~ ~ra 
sus dueños y trabajadores. Esta es 
una perspectiva limitada y 
equivocada de lo que es un medie 
de comunicación: la consideran 
como una extensión.más de la vida 

c'onfundirse. Acierto y error · 
suceden en el mismo tiro a gol; el 
faul, la mala intención y el fu~a de 
lugar s<>n otras jugadas distintas. 
Yo juego a media cancha pero no a 
medio gas. Nadieinehaexpulsado. 
Estoy en la cancha. 
· 55.--Debocreerlealmaestro Nicol: 
·En el error también se expresa el ser. 
La ba8e del error es la misma que 

· tiene la verdad. V{ tal vez sea verdad 
que la vida vale más que la verdad. 
¡Yo quiero y le creo a Ni col! 
56.-ElseñorK lepregtmtaaEfraín 

Mendoza: 
-¿Y qué viene en el próximo 

número? . 
~Mi último error -responde $1_ 

dírector del semanario. 
-Ah. ¿El último o el próximo? . 
-Seguramente el más inmediato. 

- ~h. -
Con su cara redonda y cachonda 

sonríe libidinosamenteB.B. ¿Adiós, 
señor Keuner! · 

57.- Desconfío de la palabra 
hablada y me paraliza el silencio. 
Hablo mucho -escn'bo poc~ 

- porque temo, amo y admiro el 
silencio. 

58.- Es necesario escribir y 
después desaparecer. La tradición 
de la ruptura y la modernidad de los 
orígenes. La última lección del 
maestro: la enseñanza del silencio. 
El primer deber del alumno: gritar. O 
~ ahogan los tres. 

59.- Un escritor necesario, no un 
gran hablador. hnperfecto,irregular, 
incómodo y pecesario . No 

. imprescindiblé. 
· 60.- Guardián de las palabras. 
Nada más. Sin título, sin cargo, sin 
sueldo. No estoy solo. Vieja 
tradición moderna. Sin partido. 
Guardián_delaspalabras. Nadamás. 

61.- Otra vez gracias, don Boni: 
"desde la tristeza que se 

desploma,, 
desde mi dolorquemecan8a, 
desde mi oficina, desd~ mi 

cuarto revuelto, · 
· - desderniscobijasdehoÍ:nbre 

solo, 
desde este papel, tiendo la 

mano." · 
62.- Soy rico porque tengo todo 

el tiempo que tú no tiene~. Sí, me 
gustaría un mayor equilibrio entre 
tiempoydinero.Peronolocontrario. 
Y me chingo. 
63.- Para'hacer lo que otros hacen 

rápido, requierq más tiempo y 
esfuerzo. Ni modo, hay que 
chingarse. Tengo todo el tiempo 
del mundo y un poco más. Hay que 
chingarse. 

64.- John Lennon._, 

privada de sus integrantes. No 
entienqen qu~ su . existencia .es 
pública y que, por tanto ,, los 
usuarios podemos -tenemos el 
derecho de- exigirle's la 
recomposición de su línea editorial, 
y que ellos tienen la obligación de 
atender a esas . exigencias. 
Desgraciadamente, cuentan con la 
complicidad o el descuido de las 

65:- El escritor y el poder: "La 
palabra del escritor ti ene fuerza . 
porque brota de un_a situación . 
de no-fuerza .. No habla desde el 
Palacio Nacional, la tribuna 
popularolasoficinasdelCornité 
Central: habla desde su cuarto. 
No habla en nombre de la nación. 
la clase. obrera, la gleba, las · ,, 
minorías étnicas~ los partidos. 
Ni l!iquiera habla en nombre de 
sí mismo: loprimeroquehaceun 
escritor verdadero es dudar de 
propia existencia. · La literatira 
comienza cuando alguien se 
pregunta: ¿quién habla en mí 
cuando hablo?" Octavio Paz, 
plural ·13, dedicafo · a "Los 
escritores y el poder", octubre 
de1972. ... 

66 • .:. .David No-yo.la: "La 
comunidad artística local está a 
laexpectat.ivadelnombramiento 
de las autoridades 9ue habrán 
de, ser las responsables de 
administrar el arte y la cultura, 
tanto estatal como municipal. 
No es esto lo qlie m~ inquieta 
si no cuál habrá de Ser su 
proyecto, ¿Tendrá un proyecto 
cultural el nuevo gobierno? 

"Los ,-tistas queretanos, los 
verdaderos artistas, no aquellos 

' que desde los cafés esperan 
que se les reconozca su talento 
y mientan madres a quienes no· 
les otorgan becas, deben ganar 
la iniciativa y solicitar al 
gobeiqador electo una reunión 
en donde se discuta el futuro 
cultural d~Ql!erétaro. 

~'Que no se repita la nefasl9 
experi-encia de la ;Klministración 
de Enrique Burgos y se continúe 
con un Consejo Estatal para la 
Cultura y las Artes viciado e 
inoperante. El primerpaso ese! 
relevo. 

"Los artistas . tienen la 
palabra." ' 

¿Tendrán o ídos las 
autoridades panistas
empresariales del ·nuevo 
gobierno de Ignacio Loyola 
Vera? 
. ¿Quién es David Noyola? ¿El 
coyote cojo o él Ete? 
Los lectores tienen la palabra. 
67.-Próxinio foro abierto, bieri 

abierto; crítico y fraterno, 
· espero: Historia y porvenir del 

Querétaro democrático. Lectura 
y Lección de ·)as Elecciones. , 
Convocan: Ciencias Políticas de 
la UAQ, Tec de monterrey 
Campus Querétaro, INAH, El 
Nuevo Amanecer y el grupo sin 
grupo Ciudadanos por la 
Democracia. Primera quincena 

·de septiembre. Esté pendiente. 
68.-68. . 

· 69.- Sólo las palabras cuidan: 
aspa, tumba y viento. 

70.- Polvo en -el camino de 
nadie. 
71.-Haydíasdecambi~ydi~ 

terminales. (A Dersu, en su 
cumpleattos). 

autoridades en materia de 
comunicación y por es0 continúan 
confundiendo las nociones de · 
empresa privada y una empresa 

·con vida privada: 
Dad al César lo que es del Césár; 

dad a dios lo que es de Dios. 
Ubiquemos lo que concierme a la 
vida privada y lo que concierne a la 
. vida pública. 



·Al día de hoy, y éomo resultado de nuestra 
incipiente democraeia., ha nacido un 
intenso y legítimo debate sobre Ja política 
fiscal del gobierno que. encabeza el 
presitlente Ernesto.Zedillo. El debate es 
tan importante que en estos días la prensa 
nacional-se haya virtualmente "inundada 
de-artículos sobre el IV A". Como siempre, 
la democracia se estrena con el debate y Ja 
pluralidad · 

De hecho, el debate apenas comienza, y 
lo más probable es que se intensifique en 
los próximos meses cuando-de acuerdo 
al calendario h;gislativo-.:.-, el Congreso 
elabore el presupuesto público y las leyes 
de ingresos y egresos de 1a Federación. En 
este contexto, nuestra intención, más que 
debatir, es aportar algunos elementos 
explicativos sobre · lo que se está · 
discutiendo, y de esta manera aportar 
elementos y contribuir a que las personas 
estén mejor informadas y se' formen un 
juicio propio del problema. 

WSORÍGENESDELIVA 
/ 

La literatura especializada reconoce al año 
de 1917 y al profesor Thomas S. Adams
fiscalista y economis_ta ttOrteam eri cano-
como el creador de la noción e inicial 
propuesta, del Impuesto al Valor 

1 Agregado. La historia también nos dice 

t
. que el Congreso norteamericano rechazó 

este µnpuesto en dos ocasiones: en 1921 
y 1932, por considerarlo inadecuado e 

1 · improcedente. 
Lo cierto es que la primera aplicación 

·práctica y generalizada del impl.lesto; 
ocurrión -en Francia en 1920 con un 
gravamen general a las ventas bautizado 
como Ta.Jte sur le valeur ajoutée. En un 
principio la implementación del impuesto 
enfrentó bastantes problemas técnicos y 
de administración, por lo cual se le.sometió 
a discusión y a diversos, ajustes ·que 
culminaron con su perfeccionamiento y 
adopción definitiva por parte del gobierno 
francés en 1968. 

En Japón, la Dieta Japonesa (Parlamento 
Japonés) lo aprobó en 1950, pot consejo. 
y con asesoría de.una misión Qe fiscalistas 
norteamer~canos dirigida por el doctor 
Car! S. Shoup. Posteriormente este 
imp\}e~to· se implementó en Dinamarca 
(1967),enAlemaniaFederal(1968),yluego 
en la mayor parte de Europa ye! mundo. La 
·causa de su adopción generalizada se 
debe a sus bondades fiscales que -según · 
los expertos- son cuatro: 1) Es de fácil 
recaudación, 2). Evita los impuestos en 
cascada, 3) D~sestimula la evasión, y 4) 
Normalmente es bien visto por los grupos 
de mayor poder económico y político. 
• Pará el caso de México, el IVA fue 
aprobado en 1978 pern entró en vigor 
hasta enero de 1980 durante . la 
administración de José LópezPortillo. El 
lapso de tiempo transcurrido entre el 
momento de aprobación -Y el d~ su 
aplicación; fue. debido a su afinación 

Señor director: Le solicito la publicación de . 
esta ·Carta, dirigida al Lic. Enrique Burgos 
Garcfa, gobernador del Estádo de Querétaro: 

Sus promesas por combatir burocrafismo e 
injusticias quedaron en palabras. Sus -
compadres han gozado puestos haciendo 
abuso del poder y gozando de las prebendas, 
allá y acá, en este u otro puesto. Eso se llama 
burla, indolencia yprotecc,ión<lem~andrines. 

El C. Osear Martínez López, ex presidente 
de la Junta IV de Conciliaciónfue corrompido · 
con 60mil pesosaproximadospara voltearun 
expediente personal el 24 de agosto de 1994. 
La Comisión Estatal de Derechos Humanos 
eniitió la Recomendación 79/96 el 12 de febrero 
de 1996, y conociendo usted tales situaciones 
no aplicó la destitución (ley 645 fracc.IV) de 
la Ley F ede~I del Trabajo como lo hacía saber 
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De Francia,'1920, al México de 1997 

EL ABC DEL lVA 
• • 

Enrique Nieto Piña 

Con afecto a mis alwn11os de.Economía de la FCPS 
y a su directora por el apoyo y comprens.ión 

técnica y al despliegue de una fuerte campaña 
de concertación y educación fiscal con los 
contribuyentes, que en ün principió, como es 
natural ,no comprendían.ni asimilaban la idea 
del nuevo impuesto. 
. Así fue como el IV A llegó a nuestro país, 

sustituyendo al Impuesto Sobre Ingresos 
MeFcaritiles (ISlM) que había estado vigente 
desde 1947. Los inconvenientes del ISIM 
eran los siguientes: 1) Tenían un efecto 
acumulativo que encarecía y distorsionaba 
los precios, 2) Desalentaba la producción de 
medios de producción (maquinaria y equipo), 
3)Suaplicación,recaudaciónyadministración ~ 
era más costosa y compleja que la del IV A, y 
4) era más fácil de evadir. De hecho podemos 
decir que con la sustitución del ISIM por el 
!V A se inició la modernización-triubtaFia en 
nuestro país. 

¿QUEFSEL V ALORAGREGADO? 

En términos de la teoría económica, se 
considera que todos los bienes y seivicios 
que compramos en el mercado son resultado 
de una cadena productiva, o sea, que en el 
proceso de producción inteivienen diversas 
fases y, en cada una de ellas, se va agregando 
valor (valor nuevo). a las n:i;_1.terias- -primas 
hasta llegar al producto termi~do: Entonces, 
vemos que todas las mercancías que 
compramos tienen un precio, uo preéio que 

- es igual a la suma de esos vaÍores que se 
agregan en cada fase del proceso productivo. 
Por lo tanto, y de manera sencilla, decimos 
que el IV A es un impuesto al comercio y al . 
precio ·de las mercancías, pórque el precio 
surge del valor agregado. En otras palabras, 
el IV A se aplica a la compra-venta de:: 
mercancías, porque toda mercancía es 
resultado de una cadena productiva en la que 
se le va agregando valor. 

ELINCRÉMENfO DEL IV A 

El mes de diciembre de 1994 ha quedado 
gravado con letras negras en fa historia 
económica reciente de este país, y en la 
memoria de todos los mexicanos ultrajados 
por la peor crisis económica de los últi..rpos 
años. Fue en diciembre de 199<i cuando la 
temeraria ~strategia económica de Carlos 
Salinas se derrumbó y, junto con ella, los 
proyectos económicos y el bienestar de 
millones de mmilias. Efectivamente, el huracán 
económico nació en diciembre del 94 y a 
principios del 95, ya enfurecido, comenzó a 
despedazar con fuer:zé! inaudita "todo lo que 

encontraba a su paso", provocando daños · 
inmensos a la economía nacional, temor en la 
población y horror en los arquitectos de la 
economía: devaluación del 100%,millonesde 
desempTeados , quiebra de empresas , 
destrucción de reser\ras internacionales, 
embargos masivos, pérdida de propieda~es 
y tutti cuanti. En este contexto el gobierno de 
Ernesto Zedillo diseñó, junto con el Fondo 
Monetario Internacional (FMI) y el gobierno 
norteamericano, un programa urgente de 
combate a la crisis que perseguía cinco 
objetivos: 1) Estabilizar a toda costa y en el 
menor tiempo posible los equilibrios 
financieros y macroeconómicos de la 
economía nacional, 2) Evitar lahiperinflación, 
3) Evitar la quiebra total de la banca, 4) Frenar · 
la devaluación, y 5) Evitar la quiebra masiva 
de empresas y el mounstro del desempleo. 
Para el logro de estos objetivos, el gobierno 

diseñó varias medidas, y una. de ellas fue 
precisamente incrementar la tasa del IV A del 
1 O al 15%. ¿Porqué y para qué incrementar el 
IVA? Las razones que en su momento dió el 
·gobierno fueron las siguientes: primero, que 
aumentar e'I IV A seivía para mantener sanas 
las finanzas gubernamentales; segundo, el 
aumento del IV A seiviría para encarecer las 
mercancías y así evitar un exceso de demanda 
e inflación; tercero, se reduciría la cantidad de 
dinero enman9sde la poplación y la tentación 

. de comprar dólares, cuarto; al reducir d 
consumo se incrementaría el ahorro nacional. 
A continuación el presidente ZediUo elal5oró 
y mandó su iniciativa deleyen marzo de 1995 
proponiendo el incremento del impuesto de 
marras al Congreso, allí los diputados del 
PAN y del PRD se opusieron terminante
mente pero el PRI los regañó, los ninguneó e 
impuso por mayoría el incremento del 
impuesto. Luego, muy agresivo y 
emocionado Humberto Roque Villanueva, 
líder de la mayoría príista hizo unos gestos 
muy lujuriosos que, al decir del senádor 
panista José Angel Conchello~ manifestaban 
un claro animusfornicandi. Acción ésta que, 
luego, 1 pueblo de México le regresó en masa 
el 6 de julio con su derrota, o como dicen los 
chavo.s banda "va de retro satanás". 

EL DEBATE HOY 

Actualmente el gobierno mexicano considera 
qúe el cobro del IV A a una tasa del 15% es una 
medidanecesariaparamantenersu equilibrio 
financiero y poder llevar adelante el 
fortaleciinieitto y recuperación de la economía 
Usa~do una metáfora, es como si el gobierno 

estuviera tratando de armar un 
rompecabezas, roto por la crisis, y 
argumenta que el IVA .es una de las 
piezas fundamentales, sin la cual el 
rompecabezas simplemente no está 
completo o se desajusta. 

J,,,os argumentos más brillantes 
esgrimidos por las autoridades para 
mantener el IV A en su tasa actual. son 
los siguientes: 1) Consideran que una 
disminución del IVAno beneficiaría a los 
más pobres porque los productos qut _ 
consumen estos, simplemente ya están 
exentos del IV A, 2) Si e!JV A se redu.ct 
los precios no se reducirían en la misma 
proporción en favor de los consumidores 
porque los comerciantes dejarían los 
precios como están, 3) La reducción del 
IV A provocaría un de,sajuste en Jas 
finanzas públicas que posteriormente se 
propagaría' al resto de la -economía. 4) 
Una reducción del IV A, podría provocar 
una reducción en los ingresos de l 
gobierno y luego una disminución en los 
recursos que se destinan en favor de los . :1 

pobres: • · 
Por su parte, la oposición tambien tiene 

fuertes argumentos en favor de ,11a 
reducció.n del IVA Vean¡os: 1) Opinan, 
con mucha razón, {)Ue los altos impuestos 
hacen rico al gobierno y vuelven pobre 
a la población, 2) Que el gobierno debeóa 
cobrar impuestos a los especu)lldores de 
la bolsa de valores y no a los pobres 
consumidores, 3) Que el gobierno 
debería aumentar el IYA a la gente 
excesivamente rica y no a las clases 
media y bajai 4) Que en un régimen 
democrático el gobierno y la sociedad se 
deben ir acostumbrando· a este tipo de 
debates que son comunes · en las 
democracias maduras, y entender que eJ 
PRl-g_obiemo no puede manejar los 
impuestos y la econpmja a su antojo, sin 
tomar en cuenta al resto de los partidos 
de la sociedad, porque si todos 
trabajamos, producimos y pagamos 
impuestos entonces también tenemos 
derecho a opinar. 

.En conclusión, podemos asegurar tres 
cosas: primera, que el avance de la 
democracia permite y exige discutir no 

. solamente el IV A, sino la política fiscal y 
económica en su conjunto; segunda, 
que el avance de la democracia también 
requiere de prudencia y moderación, 
siendo contraria a los excesos y a las 
actitudes extremas, tantodel gobierno 
(imposición autoritaria de impuestos) 
como de la oposición (ofertas excesivas 
al electorado); tercera, lareVisión y ajuste 
de los excesos antisociales_de la política 
económica actual, es un reclamo.de toda 
sociedad y un deber del nuevo congreso, 
sin ~mbargo tal revisión debe ser 
realizada de manera gradual, seria y 
cuidadoa para evitar sobresal~os 
macroeconótnicos y tensiones políticas 
que puedan desgastar a la incipiente 
democracia. 

parece careéer de título profesional). Que el El Correo Sernanal . mismo presidente Junta IV lo recomienda. 

Un compadrazgo ha· impedido la justicia 
la Recomeñdación. En su V Informe de 
Gobierno "presumió" que Querétaro "era de 
los únicos estados que cumplían con todas 
las recomendaciones" de Derechos Huma
nos. Siendo lo anterior sólo demagogia limpia 
y constante, que no ha tenido· que despeinar
se ni se agongoja con cada nueva falacia ante 
la sociedad y los medios de comunicación. 

Sabiendo .usted y otros funcionarios, de los 
ilícitos del presidente junta IV y junta en 
pleno, los han dejado actuar ostentando la 
impunidad, cuando este sujeto debería estar 
pagando sus faltas. Pero el compadrazgo que 

goza con usted le dé! intocabilidad. Así se las 
gastan en cada nuevo sexenio usted seduce· 
auditorios con su oratoria encantadora, con 
la respetabilidad que representa en cada uno 
de sus actos. A usted no le importa la 
~ondición del ciudadano, si cada uno de sus 
colabo.rádores practican la burla cotidiana, 

· que. usted mismo les da autorización para 
ejercer la prepotepcia, el abuso del poder; etc. 

El presidente de la Junta IV se rodea de su 
paqdilla de asaltantes contra la seguridad 
jurídica, como los litigantes particulares Jorge 
Bustos y Samuel Mandujano (el primero 

Están en combinación con la flamante 
autoridad laboral. Ersecretario de la Junta 
(Lic. Patiño) no tiene título en Derecho, pero 
no importan los títulos-y la preparación, sólo 
importa formar pandillas para venirse a burlar 
de lásociedad con cada nuevo latrocinio, con 
los lastres de corrupción e impunidad. La 
demagogia y la prepotencia h_acen el cuarteto 
liverpool , cuando su amistad, su compadre, 
se integra a la pandilla o slogan "Honestidad 
y Eficiencia" del candidato a presidente muni
cipal por el PRI. Usted sigue sin darse Cl.lenta. 
Los compadres hacen que la vista se haga 
gorda: 

Mario Cakillo Amaya; San Juan del Río, Qro. 
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POR CARLOS RA UL ?BREZARES NA VE..C4 

Seguridad 
al Seguro Social 

Una lar~a fila de espera, un pasillo a 
reventar, una recepcioniSta amable pero 
desesperada, un doctor malhumorado 
recibiendo personas cada veinte 

- miriutos, ¿ quién no ha sufrido de esto 
alguna vez en un hospital del IMSS por 
lo menos una vez ? creo que todos o la 
gran mayoría. Lo que voy a decir no 
quiero que se mal interpréte, los 
doctores son buenos, el servicio 
normalmente es bueno, pero la 
población ya lo excedió y desgracia
damente el gobierno ha demostraqo 
que como empresario es malo. El IMSS 
se ha enviciado y en muchas partes es 
todo un armatoste burocrático que se 
prestaparachambismosyplaneadores. 
Incluso se ha convertido en una carga 
para el gobierno, una pesadilla para los 
patrones y la desesperación para los. 
trabajadores. En conclusión, creo que 
debe desaparecer el IMSS, pero no la· 
Ley del Seguro Social, a continuación 
explico una solución que ha sido 
favorable en muchos países desa
rrollados: Se dió un gran paso con la 
creación de las Afores ya que de esta 
manera el trabajador ti ene la ventaja de 
escogerun administrador que le ofrezca 
lo más conveniente para sus intereses 
para su retiro, en cuestión de medicina, 
mi propuest<) es, que la empresa escoga 
ahora el lugar donde se .atiendan a sus 
trabajadores, hospitales áutorizados 
para dar el servicio social. La 
competencia se traslada a los hospita
les, a los centros médicos e incluso a 
doctores particulares. Todo esto para 
ofrecer el mejor servicio y atención. 

• .. Actualmente muchas empresas ofrecen 
este servicio, sobre todo las bancarias. 
Por ejemplo, Bancomer tiene dos 
opciones, el Hospital San José y el 
Hospital Internacional, con los dos 
tiene un contrato para servicio a sus 
trabajadores-;-además de una lista de 
doctores especialistas -odontólogos, 
cardiólogos, internistas-. Obviamente, 
los hospitales.pelearán a las empresas 
grandes, pero no falta el hospital ,que 
quiera atraer solo empresas pequeñas 
para ofrecer sus servicios. En este cáso 
el gobierno solO tendría que crear una 
comisión que para revisar el sel"Vicio, 
recibir denuncias y de verdad ponerse 
de lado de los trabajadores. Esta es una 
propuesta para benefic iar a los 
trabajadores, me encantaría escuchar 
más de este tipo, soy abierto a recomen
daciones para mejorarla. Por otro lado, 
había esquivado el tema del IV A, para 
no hacerlo tan trillado, pero ante la falta 
de conocimiento me había animado a 
hacerla, sobre todo porun artículo de la 
semana pasac{a de Jesús Reyes Meza, 
al cuálfelicitopor hacerlo, pero la verdad 
estániuy alejado de la verdad. De pronto 
me encuentro con una colaboración de. 
Enrique Nieto, soy sincero, de todos 
losartículosque he leído a nivel nacional 
es de los mejores respecto al IV A Si le 
interesa, amigo lector, es recomendable 
que lo lea y si es empresario obligatorio. 
Lort;pito,esmuycompletoyfidedigno. 

Por el gran auge académico 
programa de extensión a Cuernavaca 
Morelos, pero como en esa ciudad no 
encontró las condicionesfavor~bles para 
aplicarlo, buscó entonces opciones en 
otras universidades de Sudamérica y 
México, "hasta que se entrevistó con el 
director de Intercambio Académico de la 
UAQ,Francisco Vallejoysintióquehabfa 

Interés de universitarios ingleses' 
por firmar convenios con la UAQ 

• 
Ana Galleg0$, Jim Rushton y Margaretde 
Rushton, directivos de la Universidad de 
W arwick, Inglaterra realizaron una visita 
al rector de la Univeridad Autónoma de 
Querétaro, José Al1Tedo Zepeda Garrido, 

. y mostraron su interesen que en lo futuro 
se. puedan establecer convenios mutuos, 
ya que han observado el gran auge que la 
universidad ha tenido en los últimos 
tiempos: 

Según la información proporcionada 
por la universidad, "a los ingleses les 
llamcrla atención el ascenso que en uncorto 
tiempo ha tenido la UAQ en el campo de 
la academia, la investigación y la 
extensión". 
Por eso, dijeron, hemos vellido a visitar 

la universidad para ofrecer nuestro apoyo 
y ver si en lo futuro podemos llevara cabo 
intercambios académicos, señalaron los 
directivQs de la Universidad de W arnick, 

_ Inglaterra. 
Los directivos de la Universidad de 

Warwick, Inglaterra -la cuarta más 
importahte en Inglaterra-, visitaron 
Querétaro también para ofr\:cer apoyo al 
programa de la Secretaría de Educación 
Pública, que se enfocaa la superación de 
los docentes a través de estudios en otras 
universidades de México o del ex.tranjero. 
Asimismo, los académicos, quienes 
informaron que actualmente hay dos 
estudiantes de la UAQ cursando estudios 
de posgrado en aquella -un doctorado 
en Proteínas yunamaestria en Derech~ 
, precisaron que desde hace tiempo · 
Inglaterra ha abierto sus puertas para los 
queretanos. 
Finalmente manifestaron que esta visita 

les sirvió también para ratificar el interés 
de tener en el futuro un intercambio 
académico que lleve a la realización de 
programas conjuntos que apoye la ' 
academia y la investigación. 

FSf ADOUNIDENSF.SRECONOCEN 
ELTRABAJODELAUAQ 

Con el objeto de agradecer 'el ·apoyo que . 
les ha brindado la UniversidadAui:ónoma 
de Querétaro1 para realizar estudios en 
esta ciudad, estudiantes y profesores de 
la· Universidad de Eastern, Michigan, 
Estados Unidos, visitaron este lunes 11 al 
rector José Alfredo Zepeda Garrido, a 
quien le hicieron entrega de una placa 

"Tengo. entendido que el ingeniero 
Ignacio Loyola Vera solicitó los 
·curriculumsde les interesados en partici
par en su administracíón y tengo la 
impresión de que él va a analizar quien es 
la gente más adecuada y hasta el 

' momento él no ha expresado directamente 
una inclinación de esta naturaleza". 

Afirmó el rector de la Universidad 
Autónoma de Querétaro, José Al1Tedo 
Zepeda Garrido, al responder respecto a 
una nota ·publicada en el periódico 
Noticias, en el sentido de que el director 
del Tecnológico de Monterrey, Campus 
Querétaro hab ría afirmado que el 
gobierno de Ignacio Loyola Vera; daría 
prioridad dentro de su gobierno para 
ocupar cargos de primer nivel a 
egresados de este instituto. 

"Nunca ha sido objetivo de la 
universidad llevar el control político qel 

como reconocimiento. 
Durante la visita, los estudiantes y 

profesor7s manifestarón su agrado. de ~star 
en esta ciudad y sobre todo en la Uruvers1dad 
Autónoma de Querétaro~ ya que su estancia 
ha sido muy fructífera tanto en estudios 
como en convivencia con los queretanos, 
quedando entusiasmados ante la impresión 
que responde a la tr~di_ción hospita!~ia que 
tiene el pueblo de Mexico para los v1s1tantes. 

Al referirse a la UAQ, los profesores Pedro 
Gómez y Reynaldo Ruiz indicaron que desde 
el principio, su universidad dirigió su 

encontrad0 lo que buscaba". · 
Por su parte el rector de la Universidad 

Autónoma de · Querétaro, José Alfredo 
Zepeda Garrido agradeció por el 

· reconocimiento otorgado y aseguró que 
la máxima casa de estudios, tiene la 
convicción de que las unviersidades 
puedan acercar a los pueblos a través de 
sus estudiantes y profesores "y que se 
pueda generar una sana convivencia y 
amistad, además del intercambio 
académico, apoyando de.,esta manera al 
desarrollo y superación de las 
instituciones". 

¡¡ 

Visitó el rector la 
Academia de Arte delSUPAUAQ 

En la Academia de Arte, ubicada en las 
instalaciones de la casa recreativa de los 
académicossindicalizados de la Universidad 
Autónoma de -Querétaro, a un lado de la 
Preparatoria Norte, el rector José-Alfredo 
Zepeda Garrido sostuvó una reunión informal 
con los integrantes del curso de verano que 
se ha impartido ahi. Así, en las instalaciones 
de la casa recreativa del Sindicato Unico de 
Personal Académico de la Universidad 
Autónoma de Querétaro; (SUPAUAQ), el 
pa5ado miércoles 13 de agosto; el rector 

respondió a varias de las preguntas que 
hicieran los niños que tomaron el curso. 

Ahí, Zepeda Garri~o explicó a grandes 
rasgos, cómo se adffifuistra la universi~d, 
así como la importancia social que implica 
el fOrmarprofesionistas que beneficien a la 
sociedad. Y reconoció que el cargo que 
ostenta como rector de la Universidad 
Autónoma de Querétaro, "es un gran 
compromiso, pero.al mismo tiempo es un 
gran orgullo aportar el esfuerzo personal al 
desarrollo del saber". · 

Estrechar relaciones con 9tra1 Instituciones educativas. 

Negó· que lgnaci~ Loyola_dará prioridad a egresados del Tec 

"No es objetivo de la UAQ el control 
poli~ de/, gobierno": Zep~ Garrido. 

gobierno. Me sorprenden tales declaracio
nes, puesto que estáun poco fuera de orden 
el coñsiderar que el control político del 
gobierno pasará de la UniversidadAutónoma 
de Querétaro al Tecnológico de Monterrey, 
porque eso nunca ha sido el objetivo de .la 
UAQ", dijo. Y agregó contundente, "no es 
nuestro fin, nunca habíamos percibido de 
esa manera nuestra responsabilidad ante la 
sociedad, para nosotros la furíción estás en 
formar recursos humanos con compiomiso. 
so.cial para cubrir todos sectores, tanto 
púolicocomoprivado.Lon:iismo,logicamente,_ 

siempre ha habido una fuerte presencia en 
la administración pública de egresados de 
la UAQ. El mismo gobernador electo es 
egresado de 1;mestra preparatoria" . . 

Finalizó diciendo que el gobernador 
electo, como tal "siempre procura rodearse . 
d·e la gente más competente y capaz y 
pues fa institución de donde provenga, ha 
de ser vari¡ible. Yo creo que todavía es. 
algo que no tiene del todo concluido, por 
conversaciones que yo mismo he 
sostenido con él, yo creo que lo está 
analizando apenas". 



Durante este año habrán de distribuirse en 
Querétaro· 2 milknes 100 mil libros de 

. texto gratuito que implican una 
transferencia de 13 millooes de pesos, ro 
favor de educandos de los ni veles de 
preescolar, primária, indígéña, secundaria 
y de telesectm.daria. Asimismo en el plano 
naciooal, se beneficiarán 20 millooes de 
niños coo 136 millooes de este material 
educativo. 

Informó lo anterior el director de la 
Comisión Naciooal de Libros de Texto 
Gratuito, Antooio Mez.a Estrada, quien 
junto coo el . gobernador Enrique Burgos 
García, presidió la ceremooia en que se dió 
a conocer la instalaciOO. de la sede y talleres 
de producción y distribución de esta 
comisión en Querétaro, y donde se 
invertiráninicialmmte40millooesdepesos. 

Según la informaciOO., la Comisifu 
Naciooal de Libros de Texto Gratuito, se 
establecerá w 70 mil metros cuadrados 
dei parque industrial Bernardo QUintana, 
acciOO. que significa par;i d estado, dijo el · 
gobernador "oportunidad de fortalez,a 
económica, .industrial y crecimiento 
urbano''.. . . ' . ' 

Dijo que esta e;tnpresa w Querétaro es 
inversiOO. directa, 'gmeracioo ~ fuentes 
de trabajo, la q>ortunidad dt< derramas 
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Enrique Burgos presidió la ceremon~a donde se hizó el anuncio 
.; . 

La Comisión Nacional, de Libros de 
Texto Gratuito, instalada en· QUérétaro 

económicas ño solamente durant~ la 
coostrucciOO. de la planta y el almacén sino 
ya de una manera regular y permanente 
para la wtidad, ademas de dar espacibS a 
gentes que se incorporan productivamente 
al entorno de Querétaro. 

· En el marco de esta ceremooia, el director 
de la ComiSi.m Naciooal de Libros de 
Texto Gratuitos, hiz.o la presentaciOO. de 
los nuevos libros de texti gratuitos para la 
edl:lcacién indígena y que ha sido editado 
en lenguabñahñti. También presentó el de 
educación primaria que contemploá la. · 
materia .. de historia de Querétaro y el de 
preescolar que incluye el libro dé "cooóce 
nuestra CoostituciOO.''. 

Asimismo, el ftmciooario federal mostró 
el libroLa Constitución en sistema brayle, 
ejemplares que entregó al gobernador 
Enrique Burgos, quima su vez los calificó 
como un impulso suténtico a un.a cuhura 
más rica, ccnsolidada y fuerte. En este 
sentido, el ejecutivo estatal habló de la 

importancia de que la niñez twga sobre 
todo ac.ceso al conocimiento de la 
Coostitución, de una manera sencilla, 
-Objetiva y realista. "Ello es volverla mirada 
a principios, raíces y la q>mtunidad de 

·insertarla w la cooformaciOO. dé nuestra 
sociedad, no solamwte la · gene-ración 
a~ sino las gweraciooes que se insertan 
al devwir de nuestra patria", precisó. · 

LO CONSEGUIDO; G~CIAS A 
LAVOLUNTADDELASOCIEDAD 

El gobem~dor Enrique Burgos García 
afirmó que lo que ha podido lograr 
Querétaro durante los últimos seis años ha 
sido gracias a la vohmtad de su sociedad, 
"y a hombres ymµjeres quepertwecientes 
al Sindicato de Trabajadores al Servicio de 
lbS Poderes del Estado, han hecho viable Y. 
posible la tárea gubemamwtal". 

Previo a la ocrunemoraciOO. del XXIV 
Aniversario del STSPE, el ejecutivo estatal · 

manifestó sti convicciOO. _de , que "este 
tiempo nuevo los encentrará · como hoy, 
unidos para servirle a Querétaro y a su 
sociedad".- Y "Si ello es así, sin duda su 
fiuturo será más halagador, que será el que 
merecen y han cOOst.ruido, para hacer de 
Querétaro un estado con mayores 
q>ortunídades". . , 

A su vez, el dirigwte del S'fSPE, José 
OrtízMootes, aseguró que la gi:an obra del · 
gobiemodeEnrique.BurgosGarcía, "dejará 

. un,ahuella imborrable, w la medida en que 
los queretanos han sido testigos del 
desarrollo sostenido de la entidad". "Y ello 

_ se ha logrado gracias al' .esfuerzo y 
. dedicaciOO. de un -hombre como Enrique 

Burgos, que supo compaginar fortaleza 'y 
sensibilidad, además de capacidad y 
vocacvión para . servir, valores que ha 
sabido aplicar qi. biw de los demás. Por 
ello le reiteramos nuestra lealtacJ hasta el 
último día de su mandato". AsimisQ'.lo, al 
hablar sobre la próxima _transicién de los 
poderes del ·estado, el dirigwte sindical, 
Erecisó que esta sucesién ·no les ~de 
tem91"es o incertidumbres, "porque pofu:o 
sindicato estamos preparados para tvabajar 
y servir, adaptáiidóse a los nuevesti~os 
y forman sin mwoscabo de las ca:fdíciooes 
y ~echos de los trabaja-dores, que iló se 
verán, en ningún momento conculcados". 

Col'lsejosdeConcertación Ciud~ana Buscandoacomodo. _ 

; MECANlSMO REAL DE OPlNlÓN 
" LlBRE Y TRABAJO COMPARTlOO 
ENTRE SOClEDAD Y GOBIERNO? . - / 

Pamela Siurob " 

Como último evento ambiental antes del 
fin del sexenio 91-97 y para avalar los 

. Consejos de Concertación Ciudadana, 
se otorga el PREMIO AL MERITO. 
ECOLOGICO . a los consejos 
relacionados con la cuestión ambiental, 
esta ~ción g~neró disgUsto . de la 
Ciudadanía que se cuestiona la validez de 
éstos y del beneficio público como 
·consultores yrectores de la administración 
ambiental. 
Este apoyo púbhco de la administración 

91-97 para asegurar la permanencia de 
los consejos pre.vio a lo que fueron las 
elecciones del 6 de julio, no contaba con 
el cambio de estafeta que se daría, ya 
que abiertamente los administradores del 
aparat.o administrativo que maneja estos 
consejos, invitaban .Y participaban en 

, actos del PRI. 
El mandato de encausar la participación 

ciudadana á través de consejos emana 
de las modificadas Ley General del 
Equilibrio Ecolófico y la Ley Forestal, en 
sils_ articulos 159 y el capítulo ID en sus 
articuos 19 bis 8 y 9, respectivamente. 

Esta forma de dirigir la participación 
cü1dadana, tiene sus pros y sus contras, 
ya que puede ser una verdadera 
representación y participación activa de 
los grupos organizados y de la sociedad 
o puede ser una ·forma de avalar y 
respaldar los proyectos y programas 
oficiales bajo el manto de la a¡)robacion 
de la ciudadaníá a través de los 

coordinadores de . estos consejos. . , 
La única y verdadera realidad es que la 

sociedad ha tenido una actividad 
constante en las diferentes problemáticas 
que embargan a nuestra soCiedad y desde 
hace mucho tiempo empieza a hacerles 
frente, ante \llla falta de capacidad para 
atender los problemas o ~ervidumbre qe 
intereses particulares del sistema oficial. 

La problemática a,mbiental a conjmtado 
alá sociedad y en fornia personal o en 
grupos organiz.ados, rebasan en muchos 
momentos lt;is programas oficiales 
establecidos, a\lllada la exigencia a mvel 
intemaciooal de que muchos de · los 
préstamos y apoyos de los países 
poderosos sólo ~án ot9rgados b~jo el 
aval de la sociedad civil como vigilante, 
inspectora y cor:responsable del uso de 
estos -fondos es, lo que en el sexenio 
pasado motiva la formación de los 
llamados Consejos de ConcertacJ n 
Ciudadana. 

Así se forman el céCMADS Consejo 
de Concertación Ciudadana de Medio 
Ambiente ·y Desarrollo Sustentable a 
ni.vel estatal. 

Y posteriormente el MAS Consejo de 
Concertación Ciudadana de Medio · 
Ambiente Sost~do a nivel municipal, 
pero cuáles han sido las actuaciones de 
estos consejos, ¿son merecedores de 
este reconocimiento? 

Este análisis lo continuaremos en \llla 
segunda parte. -

CURRÍCULUMS 
VAN Y VlENEN 

• 

.. 

Luis Octilvio Vado G"ajales 

. En prensa y en comentarios de café se ha· 
hecho comidilla de los curriculums vitae que 
enl~oficinadelPANseh'anrecibido.lrnagino · 
que algunos interesados han llegado, a plena 
luz del día a dejar sus papeles, despreocupa
dos de si han sido vistos; otros probable
mente habrán enviado por paquetería en un 
folder mecánografiado a espaldas del jefe (y 
la factura de la mensajeria a nombre del 
remitente); o, es posible, en.lo inásprofundo 
de la madrugada, habrán pasado por debajo 
. de la puerta un sobre con un recadito "por 
favor, discreción". . . , 
Variasreflexionespuedénhacerse. En primer 

lugar, ¿son traidores los funcionarios (altos, 
medíanos, bajos y "sub-asesores de la 
coordinac-ión") del actual gobierno que 
buscan acomodo en próximo?, .dificil 
respuesta; pero es extraño que el gobernador 
actual haya pedido en más de una ocasión a . 
sus colaboradores que I!º- piensen ni -se 
muevan pensando en seis años más dentro 
del servicio .al pu_eblo; en· todo caso, es 
entendible que en tod,os los niveles del 
gobierno existan temores. En sexenios 
pasados, si no se conocía al preciso, al men0s 
se tenía un compadre, cuñado, compañero, 
etc. que en último caso pudiera recomendar 
para hacerse cargo de cualquier oficina, o, al 
menos, se pertenécía a la gran-familia
revolucionaria-que-no-se-c;>lvida-de-sus
hijos, pero,.¿ahora? En segundo.lugar, ¿con 
qué criterio se seleccionaran curriculu_ms 

. (enviados o solic!tados) para integrar los 
diversos niveles de gobierno?, ¿el. de la 
eficiencia-y capacidad, el del abolengopani&ta, 
el de haber estudiado en el Tec cle Monterrey 
el de provenir de la iniciativa privada, el de 
haber sido buen funcionario de la · actual 
administración,.el del cuatisirno?; a mi parecer, 
el primero de ellos deberá ser, y con mucho, 
el prirnerfiltro a que se someterán los nombres 
(y los hombi:es)~ en primer lugar, porque sin 
duda Ignacio Loyola llega con menos 
compromisos que los de un candidat9 priísta 
(la pequeña familia panista está creciendo, 

.pero aún no es gigantesca); en segundo, 
porque la opo~nidad histórica que tiene 
ahora el panismo lo obliga a escoger, con 
sumo cuidado, a quienes le van a enfrentar, 
para que no la _tiren al basurero de la descon

' fianza públi9a; en tercero, porque en !"a inicia
tiva.privada, fuente e inspiración de Loyola, 
.es sabido que no se puede emplear ineptos, 
por muy hijos de la comadre que sean. 

Pero volviendo a los curriculumns, 
¿quitarían los autores de su historia los cargos 
ocupados en el partidazo, por ejemplo, 
encargado de la fila 3 del segundo nivel del 
auditorio Josefa el día de la toma de protesta 
de los C. candidatos en pleno, u otros más 

· sonoros?, vale decir que, aunqu-e Querétaro 
ha crecido, sigue siendo lo suficientemente 
pequeño para que lamayorianosconozcamos 
y sea fácil averiguar pasadas ocultos, por 19 
que, mejor ser honestos a ser descubiertos. 

Entendamos a los funcionarios (de todo 
nivel) que hoy buscan acomodo, algunos, de 
no ser por el ingre59 quincenal no tendrían 
medio de sustento para ellos y su~ familias; 
otros, duermen con pijama blanca y aru,I (lo 
que no debe asombramos por que no existe 
oblig~ción legal de pertenecer al partido del 
gobernante -para servir en la administración 
pública); otres más . sirven lealmente al 
gobierno sin parar mientes en su origen 
pattidista; en suma, no faltará ql!ién, al 
entregar su historia engargolada en las 
oficinas del PAN o al amigo-cercano-de
Nacflo, calme su alma con frase cono.cida: 
"No vivir pel ¡)resupuesto es vivir en el error", 
y que. son los mismos que antes gritaban 
hurras al gnomo de Duhlín y hoy claman por 
su expulsión del partidazo. Entren quienes 
entren, esperamos que estén a la altura de la 
ocación, y que su gestión sea honesta, 
incluyente y certera Por hoy ,sólo una petición 
a nombre de muchos: por favor, ¡quiten a los 
de la"bolita"! (si desgraciadamente todavía 
siguen delinquiendo para octubre), pues en 
sus curriculums llevan:, sin duda, varias 
averguaciones en el Ministerio Público. 
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Manuel Camacho ... •l 
arruinar a Mt:xico. 

·-:-¿Cuáles son las debili~des del nuevo 

· ºVISITANTE 
Atentos l•lieldit¡i 

escenario? -:: 
-Son varias, pero antes hay que decir que 

hay mucho de positivo en este momento y 
hay que hacer u~ loa a la participación cívica 
del 97. Si en esto no nos apoyamos la sociedad 
no lovolveráahacerenel 2000ysino lo hace 
en el 2000 no hay posibilidad de nada. ¿Los 
riesgos? El púmero, que· el nivel de 
descomposición de las instituciones llegue a · 
un punto tal que todo el proyecto democrático 
se eche a perder. Estamos en los límites. Es un 
riesgo mayor. Segundo: que por falta de 
claridad respecto a qué se.tiene que hacer con 
el viejo regim~n no se dé una- negociación 
seria y entonces las fuerzas del cambio, 
pulverizadas, empujen, distorsionen, generen 
turbulencia y finalmente, sin haber hecho el 
cambio, provoquen uml reacción corno si se 
hubiera hecho el cambio, esto es, que pu.eda · 
haber uña e$pecie de restauración política. Y 
un tercer ries;go es que entremos en un 
proceso de mayor deterioro, de mayor 
descomposición, aún dentro de la democracia. 
El riesgo, pues, es que no sepamos aprovechar 
el momento para ser lo que podemos ser. 

-Para el 2000 ya asoman algunos: Fox, 
Cárdenas. ¿Quién le gusta para ·la 
competencia? . · . 

-Como no es asunto de gustos, pienso 
quehaypolíticosmuyrespetables,mu.yseriós 

· y con distintas habilidades. Quien quiera 
desconocer las habilidades y la consistencia 
de Cuauhtérnoc Cárdenas se equivoca. Es un 
hombre que resistió 8 años. de presión en 
contra y siguió siendo el mismo, sin 
amargarse. Es un hombre que pudo crecer 
rápidamente en un proceso electoral, es un 
político con mucho talento; vamosavercuál 
es su desempeño' en la Ciudad, pero allí hay 
un político de gran presencia: Vicente Fox 
también ha logrado impactar de una manera 
importante en el país. Pero más que a ver con 
· quién'nos vamos a subir al ring, lo importante 
es que convengamos en que la competencia 
se dé de una manera tal que no eche a perder 
ni -las posibilidades reales de cambio ni las 
posibilidades de gobernar mejor el país. 
- ¿Y el PRI? Aunque ha dich9 usted que la 

hora del PRI ya pasó, allí sigue ... 
-El PRI como atractivo, como prestigio, 

· .. ., como posibilidad, como legitimidap, como 
entusiasmo por la política ya pasó. Hay gente 
que todavía cree que tiene alguna posibilidad 
9e generar una dinámica de cambio. Cuan.do 
yo me salí del PRI me salí convencido de que 
eso ya no se iba a dar, no había con quienes, 
y todavía no ló· veo. - . 
"El PRI está allí e hipotéticamente tiene tres · 

posibilidades: una, una especie ·de 
:reflorecimiento; aos, mantenerse como una . 
especie de grupo de interés, suficientemente 
cohesiona.do y eficaz como para conservar la . 
presidencia en el 2000, es posible; y tres, que 
toda la actual situación tenga efectos en la 
conciencia de la gente,másque en los propios 
políticos, y lleve a un deterioro más acelerado 
del PRI que .pudiéra llevarlo .a perder la. 
presidencia de la república. 

"Las tres posibilidades están abiertas. La 
primera la veo más dificil. Si me tocara decir 
qué va a pasar, me inclino a pensar que el PRI 
va a ir perdiendo aún más su encanto y 
atractivo . pero va ¡:¡ poder coriservar a un 

· núcleo de políticos suficientemente 
experimentadoi;¡ y eficaces como para que la · 

· hipótesis del derrumbe del PRI, viva desde 

Lapidaria 

Habló 
hasta callarse. 

hace tantos años, todavía no ocurra ni vaya 
a ocurrir en la forma que alguños creen". 

-Usted.los conoce bien. ¿Hay cuadros? 
-=-cuadros hay, lo que no le veo es un líder. 

Hay oficiales y coroneles pero también se ·. 
nec~sita un general, y a ese general no lo veo. 

LAPOLITICA, LAGRANVIA 

-A usted le ha toc~do vivir enmedio de las 
tormentas de las últimas décadas. ¿Cuáles 
son, a título persona!; los momentos más 
delicados que ha vivido? · 
-Uno de los·más dificil es ~e cuando dejé 

de ser Secretario de Reláciones Exteriores 
para irme ~ Chiapas, 'uno de lo.s momentos 
más delicados, más atractivos y . más 
formativos para mí. Yestonote lo da el cálculo 
político, te lo dan la intuición ó tus límites . 
éticos. Cuando tienes que escoger entre adular · 
al presidente o decirle la verdad, allí está el 
límite. 
-¿A qué tentaciones ha estado expuesto? 

. -A algunos los toca la.tentación de hacerse 
ricos. De repente te dan.ganas de ernpu jar una 
cosa porque está en tus manos, pero no sabes 
que fas ·consecuencias de ese movimiento 
pueden ser desastrosas. · Esa es la (mica 
tentacion real, no de pequeño poder, sino de 
gran poder. Es la tentación de ser parte de un 
proceso históricQ en un momento muy 
complicado y en donde al final dices: hasta 
aquí llego. 

-En el 94 estuvo usted en el filo de fa 
navaja. ¿Qué cosas pudieron pasar? 

-Afortunadamente la intervención de la - '. 
·sociedad civil evitó que pasaran más cosas y 
que entráramos en 'una situación corno _la de 
Guatemala de una guerrilla prolongada. Yo 
creo que ha habido más mueJ1os después ·de 
que se paró la guerra _:por las propias luchas . 
intestinas, las guardias blancas--, que cuando 
se dio la violencia. En lo que duró esto murió 
mucha gepte, soldados, indígenas. Suficiente 
que muriera uno para preocuparte muchísimo. 
Si eso se hubiera prolongado, aún cuando se 
hubiera logr¡¡do controlar el fenómeno en un 
plazo de dos o tres meses, hubiera provocado 
un desangramiento no s(>lo de los muertos de 

,aJ.ií, sino del alma nacional. 

YATSIXITA 
(OtomídeT~limán) 

'Nartsi xi ta bí xifi ár 'b~hña:Ma gahoni ya 
zá pan u 'byxta 'waih.inda 'b~di.Artsi txu 
bídati: 
- ¡ Ai zo/xi tufo ! (Ja ho'i 'nar Qni pa gi 
hñats'i ne gi tsa.Ma 'naarpa,artsi Xi.ta bí 
nangi ngut' a, bí hñats' i árt'w, árnthahi, 
ár debe en ár nts'i xki hokwi ár 'behña. 
Na'abíxifi: -
- Gi thogi jar !Il~h~ gi ñuti ar delie ja ir 

· 'bada.Artsi xitabí ne~ñú,na'ambi z2nijar 
m~h~ ho mi po ar debe pa ndi gyts'i ar 

· debe, 'nar k' eña bí pi di nebí xifi: 
· - Oxki jyts'i ar dehejar m~h~, porke ga 

tsa'i. 'Met'o ba tsihi to da moxu'i. 
' Mef a, bí ZQhQ 'narndo bru bí Zi ar delie · 
en bí ma bantani. Bí zoho 'nehe 'narsorra 
bí zi ar dehe ne bC',y2t'e. xkagentho 
kornongu ar nd2bru. B1wat'1 'm~f a 'nar . 

LOS, VIEJITOS 
. . 

Un viejito le dijo a su mujer: 
- Voy a buscar madera, para que cuando 
llueva no nos falte leña. 
La viejita le respondió: · . 
- ¡ Está bien! Te voy a preparar una gallina_ 
para gue, la lle~e.~ y te ia com_as. 
AJ otro d1a, eJ VleJ lto se levanto temprano, 
tomó su machete, el hacha, la reata, el 
.guaje y la comida que le ha~ía preparado 
sumuJer.EUalerecomendo: · 
-.Pasas al pozo de agua a llenar tu jarra de 
agua. El viejito se puso ep c~mino,: y 
cuando Hegó al pozo de agua e iba a sacar 
el agua, una víbora lo asustó diciéndole: 
- No saques agua del pozo, porque te 
muerdo: Primero trae alguien que te 
ayude.Después, llegó un burro que se 
tomó el agua y se fue a revolcar. Llegó 
también una zorra que tomó agua e hizo 
lo mism'o qu~ el burro. Se presentó· 

. entonces un coyote que al ver al viejito le 

RA XA TSI XITA 
(OtomídeAmealc~) 

'Naki 'na tsi xi ta bi xipi ra 'b~hña. 
-Maga bonga raya zá pa nu'bya da "wai 
-Hinga thohy 'ñaµí. 
Rtsi txu bí dadi: 
- ¡Riza! magahoká'i 'na2ni pa gi hñats'.i 
gi tsi. . 
Rahyax' a, narxita bi nangi 'nitho, bi gyra . 
majwai, ra t'~, ra nthahi, rajwaxi ~era. 
hmexki hokW1ra 'behñaNa'abídati::· 
~ Gi !hogi har pQthe pa gi ñu ti rdehe na ri 
.JWIXI· . 
Rtsi xita bi gy ra ñ'u bi rita, nepy mbi ZQhQ 
h~r p~the n:i~ nda y_oki ra debe, 'na k'~a 
b1 p1d1 ha b10'emb1: · · 

la política. · 
,.¡__Usted fue contraparte del EZL~ y en .el 
transcurso de los últimos años se ha mostrado 
muy generoso con sus comentarios respecto 
de esta organización armada y su líder. ¿Qué 
ha cambiado? ¿Se siente usted cercano a 
estas posíciones? ·. . 
·-No pude dejar de reconocer que las cosas 
que estaban ~cediendo en Chiapas ~an 
ciertas; que quienes tuvieron esas 
qificultades. eran . . gente con graJ}des . 
habilidades políticas. No pude dejar de 
reconocer que las cosas que me dijeron que . 
ibanahacerlasfueroncumpliendo. Yopodría 
estar del otro lado de la mesa, pero tú sabes 

Lo que Chiapas nos demostró es que- la 
política funciona y sirve para ·mucho, tanto 
como para salvar v.idas y evitar unarguerra. 
Eso no se ocurrió en otros lados, es uno de los 
pocos ejemplos que hay en el muódo, parar 
una guerra por vías políticas preventivas. Lo 
otro es que hay hech.os perversos, graves, 

· que pueden ocurrir en un país y pueden 
arruinar muchas cosas, La gran lección es_ no 

' dejar la política y-prepararse todavía más en 

- a quien tienes de interlocutor, es aprender a 
respetarlos aunque en un momento dado 
.puedan estar en posiciones antitéticas. Pero 
apesar de .eso, do.s o tres de las co~ que 
ellos decían coicidían con lo-que yo pensaba 

·mi'ño, mbi hyandi artsi xita bí 'yoni: 
- ¿ Temy gi P-ºkwa? . -
- Ngajyts'i ardehe jarm-ºh-º-bí datii'artsi 
xi~-J?;_ark' eñahigi hwgi. Di negifóxku_gi 
ts1m1 no. . 
- Ha, ga fóxy"'i, pe¿ temy gi ',raky(gi)? 
-Nu'bygifoxki gahany'i 'narQni-bíma 
artsi xita. 
-'Nu'by/gem'by- bí ma armi'ño ¿:vogo' a 
hingi ho ark'efüi?. · 
Ar-k'eña bíñyt'imbt>ja 'ardo .. 
- Gi patsi/jyts'i ardo ne ko "na'agi hyo. 
-Bímaarmi'ño.MbiWldibíhyoark'eña, 
bí zogiya erramientanu'ymi kyhyne bí 
ma 'nitho ndi metuw;: ár 'ehña na' a Xki 
thogi,nemi p~ts'irutihñats'ywi "n,arQni 
armi'ño. Gem'bu ar'behñabíxifi: 
-Gi 'yy_t'iya "yojar'2Ziine gikyts'i. Mbi. 
ZQni artsixitahomi ' byiarmi'ño, bíxifi: · 
-Nu'Wl 'buk.waironi.Mbixot'iar,'rozabí 
hQni ya 'Yo ne bígui ar 'b~nt"e mi'fio: 

preguntó: 
- ¿ Qué ha-ces aquí ? 
- ~~ a sacar agu~ del pozQ - respondi_ó el 
vieJito-pero lav1boranomedeJa. Qmero 1 
que me ¡¡yudes coyotito. : ·-
- Si, te ayudaré, ¡;ro ?qué me das? 
- Si me ayudas te traigo una gallina- dijo 
elviejito. 
- Entorices-;dijo el ceyote- ¿ por qué no 
matas a la víbora? 
La víbora entró debajo. de una piedra. . 
-Levanta la piedra y con ella la matas- dij o 
el coyote.Cuando terminó de matar la 
víbora, dejó laS'herramientas que traía y 
se fue corriendo a ~ontarle a su mujer lo 
que le había pasado, y que tenía que 
llevarle una gallina al coyote. Entonces la 
majerledijo: _' 
- Pon lospen;os en_e~_costal y llévaselos. 
Cuando lle~o el viejito donde estaba el 
coyote, le dijo; " 
- Aquí está tq gallina. 
Al oesatar el costal se salieron los perros 
y corretearon al pebre coyote: 

-Yo~ ot'i rdeheharm-ºh-º, ngetho ga ts'ai, 
'M~t o gi tsiriki.to damaxa'1. · 
'~fa, bí ZQhQ 'na burru bi nts' ithe a bi ma 
bi ntani. Bí zoho ;nehe 'nahñaho bi nts'ithe 
'nehe bi 'nt~ e mahyt:tho n¡;u. rbui:ru. ~i 
z.QhQ 'na m1 'no ha mbt nu ts1 x1ta b1_yom: 
- ¿Te Teme ~i p~kWci? · 
-Bí dadi tsi.x1~-Manga~t'i de~edernt?t'~ 
p~ r~eña.h~s.J h~ag1, J?.1 ne~ f~xkag1 ts! 
m1'no.B1<ladim1'no-Ha,gafaxa'1¿peteg1 
rakagi? · .. . . 
- Bi' ñena tsi X:ita' by gi füxkagi ga hona' i 
'na oni. 
- Nuby-.. bi'ñena ani'ño-¿ yo'a higi ho 
rk'eña? 
-Rk'~j\a bi ñyt'i de hoi 'na do. 

_ Traducción: Alicia Mancilla Hern~ndez 

... 
que se teníá 'que hacer. Había .una 
conicidencia en lo que se refiere a la necesidad 
de una transición democrática. Yo me opinía 
al métodó pero .. no. a sus fines. · 
~Por su carácter anónimo pJ>dría no tener 

validez, pero en la víspera de la visita, alguien 
por teléfono comentó que ca Camacho el 
vehículo· para el _financiamiento exterior a'I -' 
'EZLN. 

-Eso no es cierto. Si fuera cierto lo diría: 
aquí estoy y ya, vamos a dar la pelea. Si así 
:tUera, ¿crees que dentro d~l gobierno se 
hubiera perdido la oportunidad para meternos 
a la cárcel? El Ejército Mexicano no acptaría 

. que algu~eñ que había financiado ~ qui~nes 
fueron a matar a sus soldados anduviera libre 
por la calle, evidentemente que no. Eso fue 
algo que salió de los voceros oficiosos del 
re gimen. Es tan tonto desde el punto de vista 
político que nj. siquiera logra su efecte. · 



· Los donas de las hadas 

EL TEATRO QUE OJALÁ 
TODOS QUlSlÉRAMOS VER 

• José Luis Alvarez Hidalgo 

Parafraseando juguetonamente el 
lcina de campaña panista empleado 
durante el pasado proceso electoral 
(sin ni<11gún otro afán _que el 
meramente lúdico) me he permitido 
hacer una propuesta en ese sentido 
analizando el quehacer teatral en 
Querétaro desde una doble óptica: 
en primer lugar tratar de ubicar, 
desde una perspectiva muy clara, 
cuáles son las expectativas de con
sumo que el público real yel público 
potencial tiene para esta disciplina 
artística; en segundo lugar, enfocar 
este análisis a la oferta teatral 
que los hacedores estamos 
construyendo ovamos a programar 
tomando en cuenta esas pautas de 
consumo, y más aún, hacer una 
reversión ·crítica y de fondo acerca 
de los parámetros de calidad y 
f9rmaeión que · permean esta 
actividad. Va. · 

~ Celebro la propuesta que en este · 
ren·glón ha hecho Abelardo 
Rodriguez que en lo general me 
parece -muy apropiada, sana y 

, ambiciosa ("soñar lo imposible pai:a 
alcanzado posible") pero que ~n 

. algunos aspectos particulares haré 
un par de breves consideraciones 
al respecto, sin ninguna intención 
de d~meritarlas, lo mejor: partir de 
un proyecto base que se .pueda ir 
afinando y · enriqueciendo en el 
camino, es el primer paso, el primer 
ladrillo del edificio que hemos de 
construir todos los interesados . . 
Mi primera preocupación: el teatro 

nuevo y el qué ofrece distintas 
alternativas a lo establecido no se 
ha convertido en institución ·en 
Quer.étaro; instituciones lo soi:i Los 
Cómicos de la Legua y, aunque nos 
pese, El corral de Comedias (el' 
esfuerz~ de Media Luna es punto y 

A pesar ~el título; ano~é bre:v,es · 
referencias a Una s1tuac1on 
observada en el pasado Congreso 
de Sexología celebrado en Valencia, 
España (junio), y tres p~rsonajes 
conocidos en el congreso 
Latinoamericano de Sexología 
(Montevideo, Uruguay, noviembre · 
de 1996). Josep-Vicent Marqués 
hizo uso de su excelente humor en 
lamesaredondaqueletocómoderar 
(Sexualidad ·y Género), humor 
reflejado en alguno de · sus libros 
(Curso elemental para varones 
sensibles y machistas ·recupera
bles, poreJemplo)yenfocado hacia -
las relaciones mujeres-hombres, 
mujeres-mujeres, hombres· 
hombres. Otro de los libros en los 
que se encuentra esta mirada 
humorística y en ocaciones irónica, 
es Sexualmente irreverentes, de 
Luis Maria AJler Atucha y Marcio 

· Ruiz Schiavo, a quienes escucha
mos en una de las asambteas de la 
Federación Latinoameric·ana de 
Educación Sexual y Sexología y 
aateriormente en el citado congreso 
latinoamericano, llevado a cabo en 
Cuba, en 1994, en una de las más 
deliciosas ponencias que me ha 
tocado· escuchar: Por otro lado, 
León Roberto Gindin, COIJ su botón 
(Pin) provocativo con el lema 

aparte). Y los8on por tres sencillas, 
pero contundentes razones: . 1) 
llevan más de treinta años en el ajo 
(haforjado unaárraigada tradición); 
2) nos guste o no tienen una oferta 
teatral permanente durante todo el 
año (la calidad de su oferta es tema 
deotradiscución),y3)sehansabido 
consolidar como empresa teatral 
que obtiene los dividendos 
necesarios pará autogestionarse 
como tal (sobre todo en el caso del 
Corral). 

¿Gual es l<! consecuencia de todo 
esto? Que ante los ojos del público 
no especializado en esta materia y 
ante los ojos del turista que 
ocacionalmente visita Querétaro, 
constituyen 1-a única alternativa 
teatral a la mano y que les garantiza 
un rato de convivencia agradable, 
un buen vino tinto acompañado de 
su respectivo queso y si tiene suerte 
que les hará reir durante un par de 
horas. Larazónesmuysimple: están 
vistas como dos instituciones 
teatrales en Querétaro. Sobra decir 
que la mayorí~ de las veces ~bos 
espacios tienen las localidades 

. agotadas o una asistencia superior 
al 50% de la butaquería~ Son 
empresas prósperas y en números 
negros, lástima- que en muchas 
ocasiones antepongañ criterios 
monetaristas a lacreacióri artística. 

Esa es la visión qel gran público ~ 
queretano y fuereño que nosotros 
los teatristas univ..ersitarios e 
independientes necesitamos 
valorar a fondo. Ese es el público 
que no hemos logrado captar y en. 
suma es el proyecto que todavía no 
log¡:amos consolidar: Volveré. 

P.D.Abelanlo:acepto la invitación, 
vam~s contruyendolo. ¿Vale? 

Educación para la 
Sexualidad 

EL DERECHO 
DE LOS 

MASCLILINOS 

• Elizabeth Contreras Colín 

"Hablemos de Aborto" tarrÍbién nos 
remite a esos que algunos varones 
pueden decir abiertamente, así sea 
"fuerte" para-algunos oídos. 

. Lo anterior dio la pauta para que 
recordara alsunos pasajes escu
chados y escntos en el recorrido en 
el que me ha tocado participar, 
hablados y escritos por mujeres, si 
bien no son la mayoria de-mujeres; 
con las que he podido establecer 
esa conversación sobre las maní- · 
festaéiones de lás sexuálidades 

· femeninas. Mas bien podría decir 
que son algunas mujeres también 
"irreverentes". Cambiando nom
~res al_ azar,_ por ejempló, está 
Rol>ano" quien se cuestionaba el 

cómo una mujer (m~ allá de los45 
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Un día dijo que iba a cazar 
cue1Vos, tomó presta<fo.un 

revólver y se disparó un tiro 
en el estómago ... 

Vicente Van Gogh t~nía 37 años 
cuando se suicidó. Nacido el 30 

. demarzode 1853enlaproviti<;ia 
de Barbante, Holanda, fue el 
mayor de sus hermanos. A los 
16 años su tío Vicente le 
consiguiótrabajocomocorredor 
de objetos de arte en la empresa 
Goupil y Cía., que lo envió a sus 
sucursales de París y Londrés. 

En Londres Van Gogh se 
encontró con la primera repulsa 
de las muchas de que fue objeto 
en la vida: se enamoró de la Jtija 
de su patrona, pero a ella le 
repelía. Vicente era un joven 
tosco, con una gran cabeza 

.cubierta de una cabellera rojiza 
llameante y erizada; las cejas le 
caían sobre las mejillas, 
huesudas y prominentes, y todo 
ello,junto con sus ojillos azules 
centelleantes,. infundían terror a 
la muchacha: Profundamente 
her.ido, <le8cargó su hqmillactón 
sobre los clientes de la Goupil, a 
quienes insultaba y decía que 
estaban comprando basura. Fue 
despedido y enviado a París. 

A los 23 _ años regresó a 
Inglaterra para seguir los pasos 
de su padre, que era pastor 
prote~te, pero fracasó en su 
examen para ingreso al 
sacerdocio. Entonces se fue 
como . predicador lego al 
Borinage, en Bélgica. Era aquel 
undistritomuypobredemineros . 
<:Íe carbón, hombres.que vivían 
bajo tierra. Van Gogh compartió 
la vida de aquella pobre gente de 
los mismos pozos de las minas. 
Sufrió con dios; se vestía, vivía 
y comía tan pobremente como 
ellos. · 

Cuando los mineros se 
declararon e11 huelga Vicente se 
puso de su parte por lo que las 
autoridades de Bruselas le 
prohibieron predicar. Alquiló 
entonces una pequeña . 
habitacióq de un minero y se 
entregó a la melancolía: "He 
degido la desesperación activa, 
en tanto encuentro alguna 
oportunidad para la acción. He · 
encontrado una desesperanza 
que espera y hace esfuerzos", 
escribió a su hermano Theo, a 
quien más quería. • 

"Pueden preguntarme por qué 
no permanecí en la universidad . . 
A esto ·sóle puedo contestar 
que prefiero morir de muerte 
natural, a prepararme para la 
muerte en la universidad. 

Comenzó a dibujar cuando 
vivía en el Bórirlage: losmineros 

años de su vida) con hijos/as . 
adolescentes y jóvenes podría 
reconocerse bisexual después de 
un divorcio no tan desa~adable. El 
reconocer que "podna tener un 
lapso considerable de vivir con una 
mujeryalomejordespuésvolvera 
pensar en relacionarse con otro .. 
h(\mbre" parecía no causarle tanta . 
inquietud. Para "Eréndira" el estar 
involucrada eon do:o-varones, tanto 
~enital como amorosamente le 
mquietaba en el sentido de sentirse 
"normal" en un sentido cultural más 
que psicológico.· Sin embargo, 
otras mujeres cercanas y obvia-

Hombres de carne y hueso 

VAN ·GOGH: BlOGRAFÍA 
lNCONFESABLE 

• Moisés V.Heda 

eran sus modelos. Aprendió a 
dibujar copiando a otros dibujantes 
y pidió a Theo, que también era 
corredor de arte, que le enviara 
reproducciones de cuadros desde 
París. 

Pero a los 26 años Van Gogh se 
consideraba un hombre fracasaclo. 
No había podido ganarse la vida, 
mucho menos hacer 11na carrera, ni 
como corredor de objetos de arte, ni 
comoprofesor,ni comomi~ionero, 

. porloqueeligiólafoirnadevagancia · 
que parecía más extravagante y sin 
sentido: decidio ser artista, compró 
un manual de -dibujo·, estudió 
anatomía y aprendió perspectiva. 

Posteriormente se fue él La Haya 
y se enamoró de una prostituta. 
Esta vez no fue rechazado. Se 
llamaba Cristina y se apodaba Sien;. 
1Zsta mujer tenía un hijo y esperaba 
el segundo. Era una mujer to~a, 
enferma y fumaba puros, pero Van 
Gogh, que entonces tenía 30 años, 
la recogió y propuso matrimonio. 
Entr_e ambos no había nada en 
común, salvo un fondo . único de 
miseria. La madre de Sien t;mpeoró 
las cosas, al persu'adir a su hija de 
que su antigua vida en un burdel, 
agradable y lleQo de gente, resultaba . 
más alegre que el aislamiento en la 
buhardilla de un pintor. 

Vicente se fue a_Paris, en donde 
su hermano Theo ofreció algunos 
de sus dibujos en venta, pero 
ningún corredor de objetos de arte 
-se dignó a echar un vistazo ·a .sus 
pinturas: 

De pronto se sintió aburrido en 
París: "debo empezar todo de 
nuevo, debo penetrar en la tierra, 
desnudo,unavezmás. Tresocuatro 
años, es todo el tiempo de que 
dispongo. En París. he perdido 
totalmente la sensibilidad para el 
viento: en realida4estoyperdiendo 
hasala piel, gradualmente", escribió 
a Theo . . 

Van Gogh se trasladó a Arles, en 
donde pintó to~io cuanto vio: las 
lavanderas junto a la corriente, el 
puente sobre ésta, los huertos en. 
flor, un café en la acera por la noche, 
girasoles en todos los ·fonos 
imaginables del amarillo y retratos 
desímismo. · 
"He tratado de expn:sar la idea de 

que el café es un lugar donde uno 
puéde arruinarse, volverse loco o 
cometer un crimen. He intentado 

mente otros yarones cercanos a. su 
"amante" conocían <;sta situación 
y no intervenían en sus actos, ni 
-censuraban en lo aparente. 

. "Maribel" preguntaba el por qué 
si ella se reconocía con.sus cercanos 
comohómosexual, algunas mujeres 
que conocía en bares, fiestas y otros 
lu~ares quere):anos, ocultában su 
onentaciónh.oniosexual y le pedían 
gue jamás lo mencionara con nadie 
(obviamente sus cercanos tenían la 
sospecha del por qué algunas de 
esas mujeres la invitaban a salir .a 
esos lugares después, pero había 
una atmósfera de complicidad). 

poner de manifiesto los poderes 
de la oscuridad en un ·bar 
inmundo", escribió acerca de 
su obra, El Café Nocturno. 

Una mañana se le encontró 
inconciente en su habitación, 
enVl,lelta la cabeza en una toalla 
ensangrentada. Tenía cortada 
una oreja que había enviado a 
una prostituta. Fue un regalo 
de navidad, en.represalia por 
haberse burlado de sus 
descomunales orejas. · 

Nunca estuvo en ' duda la 
anormalidad de Van gogh, por 
lo que fue enviado a unhospita11 

siquiatrico. Cuandoregres0, la 
gente temió que fuera peligroso 
tenerlo en libertad y lo es¡:ff-aban. 
Un día Van . Gogh empezó a · 
predicar y a gritar . desde su 
ventana, y tuvo que ser 
encerrado en lWª celda 
acolchada y atado lí una cama 
de metal. 
Él mismo pidió que lo llevaran 

a un asilo para curarse de sus 
alucinaciones, y en mayo de 
1889 fue internado en el 
manicomio del claustro de 
Saint-remy; • . 

Fue en Saint-remy, entre 
ataques de epilep8ia, dondé Van 
Gogh hizo algunos de sus 
cuadros más notables·. Las 
pinturas de aquel periodo e~ 
sobreéargadas, pero por su 
misma pasjón sobrecargada 
son tremendamente conmo
vedoras .. > 

A vec~s la inspiración de la 
demencia se .apoderaba de su 
pincel, que se movía en el lienzo, 
ajeno a la realidad. "La Noche 
Estrellada", porejemplo, no es 
tanto una pintura, como un 
estallido estático. 
, Un .día dijo que iba a cazar 
cuervos, tomó un revolver y se 
disparó en el estómago. Murió 
el 29 de julio de 1890. ·Theo 
nunca se recuperó de la tragedia 

. y seis meses después tambien 
el se volvió loco. 

Van Gogli sólo vendió dos 
cuadros, por los que le pagaron 
unm¡ cuantos centenares ·'de 
francos. Sesenta años después 
de su muerte, se calculó que los 
dibujosy\)leosquehabíahecho 
en diez años vallan 30'millones 
de dólares. 

Algunas. de las pre~ntas girabán 
en el sentido de unagutar o sospe
char que liabía mujeres que 
probablemente habían abortado y 
no sentfan la cplpa esperad~ 
culturalmente, ni en relac.ión a sus 
familiares ni a su pareja y el por qué 
se podría presentar esto. Sin ser 
t9des los recuerdos de lo 
escuchado y'Jeído,-la de "Silvia" era 
una pregunta recurrente: por' qué 
ella sí "sentia" orgasmosriquísimos 
con sus parejas una vez que la 
comunicaciónverpal yno"'.erbal se 
daba entre ellas y ellos? (y esto 
desde la primera vez). 



Pán_filo y Primitivo 

· ÜELO · PERD l DO ... 

• Sigifredo Soltera Alvidrez 

- ¿Ya sabe cuál es el refrán de moda, don 
~tivo? · 

-Con tantos dimes y diretes de los 
últimos días, ya me parezco a las víctimas 
de los amigos aquellos de "los palomos", 
porque no sé ni dónde quedó la bolita. 
·-Pues para su conocimiento, el refrán 

ese es el que usan en el rancho cúando . 
pierden algo y se conforman con encontrar 
una parte. Ese que reza que "de lo perdido, 
lo que aparezca". 
-¿Y porqué? 
-Por lo que comentábamos la semana 

pasada. Resulta que a sus compañeros de 
partido de repente les salió el espíritu 
democrático y están desempolvando viejas 
propuestas azules tendientes a avanzar en 
democracia, las modifican para hacerlas aún 
más "democráticas" y las presentan como 
ideas óriginales de ellos. 

-Mire nada más a mis compañeros, 
quiénlosviera. ¿Y qué tiene que ver eso con 
el refrán? · _ 

- Pues eso. Como perdieron mucho en 
las elecciones, ahora se conforman con "lo 
que aparezca", y.quieren que el procurador 
de Jmticia lo nombre el Congreso, y que los 
delegados municipales sean electos 
democráticamente. 
-¿Y que no habíamos quedado con que 

esas ideas eran buenas? -
-Sí, no discuto si son buenas o no, don 

Primitivo. Finalmente son ideas que 
surgieron originalmente de diputados 
opositores, y ahora como los tricolores ya 
perdieron, se acuerdan de ellas y las sacan 
para tratar de ganar algo dentro de su derrota. 

-Insisto: es1' bien, ¿no? 
-Le contesto: las propuestas originales 

eran diferentes, la de procurador de Justicia 
decía queelgoberlonombrarayel Coiweso 
lo ratificara, y sus compañeros lo cambian 
por Ja de que el gober propone tma terna 
para que el Congreso seleccione. La de los 
delegados electos por votación, se había 
Ill.anejado por parte de la oposición como . 
una posibilidad para llevarse a cabo donde 
fuera viable. 
.-La democracia siempre esposible,¿no? 

·· -S.í, inclusive en San Juan, desde que en 
1991 el blanquiazul tomó el poder, los 
·delegadossonelectosporelpueblo,peroen 
el m~cipio de Querétarohaydelegaciones 
que son tan grañdes, que para elegir 

· democrfaticamente al delegado tendría que 
hacerse tm trabajo de organización tan 
costoso como las elecciones municipales de 
San Juan. Habría que revisar dónde es 
aconsejable y donde no. · 

-Total que mis -compañeros ya están 
demostrando que,como'dijo Arturo Núñez, 
no están mancos ni tullidos. 
-Pues ojalá y después no les después no 

les dé por demostrar qtie tampoco están 
chimuelos y quieran morder orejas al estilo 
Tyson. Si para que su partido se haga 
demócrata tiene que saborear_ la derrota, 
mejor para mtedes los militantes que alguna 
vez sus. candidatos pierdan, ¿no? Ahora 
que si realmente quieren aprender de la 
oposiciónbuenofuera que también copiaran 
las ideas de. democracia interna. 
-Ahora meva usted a presumir de mucha 

democracia interna. 
-Pues cuando menos usted no se puede 

sentir orgulloso de sus métodos. 
-Cada quien tiene sus propios 

procedimientos. Así hemos ftmcionado 
durante mucho tiempo, y hasta ahora las 
cosas han dado buenos re~ultados. 

-¿Buenos seg4n quien? 
-Muy buena pregtmta. Ahí déjemela de 

tarea. 
-Pero apúntela como mía, no vaya a ser 

que me Ja plagien. 

AMAN·ECER 
. DE -QUER:f:TARO 

SEMANARIO DE INFORMACION, ANAUSIS Y ALTERNATIVAS 

~N JUAN DEL. RI 
Regidor del PRO 

Vialidades y o~ras a comunidades, prioridad _ 
de la pr.óxima administración: Covar:r:ubias 

Congreso de 
Capacitación 

Lina M. Salinas Flores 

Con el objeto de actualiz.ar los métodos para 
la realiz.ación de acciones en · materia de 
seguridad, capacitación y productividad, se , 
llevará a cabo el III Congreso Municipal de 
Capacitación y Adiestramiento en las insta
laciones del Conalep en San Juan del Río. 

Así lo dio a conocer el delegado federal del 
trabajo en Querétaro, Javier Mendoz.a López 
quien señaló que . este Congreso es con el 
propósito de elevar los niveles de los 
trabajadores y en estas disciplinas en los 
centros de trabajo. 

Comentó que en el III Congreso Municipal 
se llevará a cabo los días 19, 20 y 21 de agosto 
y se impartirán 17 seminarios de manera 
gratuita y. se contará con la participación de 
los sectores público, sindical y empre~al, 
por lo cual este evento lo organizó el Consejo 
Consultivo Munjcipal de Capacitación y 
Adiestramiento. 

Javier Mendoza López señaló que en el 1 
Congreso Municipal se registraron a 364 
asistentes que representó a 43 mil 400 trabaja
dores, en el 11 Congreso 670 asisteJltes una 
representación de 78 mil trabajadores y que 
para este III Congreso, se e8pera se duplique 
la participación de los trabajadores en este 

· año. Los participantes en este evento, son la 
presidencia municipal, Canacintra, la 
delegación federal del trabajo, el IMSS, 
ISSSTE, CANACO, CTM, CROC, FTEQ, 
CONALEP, CBTIS, CECA TI, UTEQ, UAQy 
los servicios turísticos. 

En este !:Ongreso podrán partitipar los 
empresarios, trabajadores, dirigentes 
sindicales, asociaciones patronales, 
ejecutivos de la área de relaciones industriales 
e instructores e instituciones capacitadoras. 

¿Qué otra cosahacer? ¿Cómo salir dé la etapa 
oscura de la juventud sin tantos problemas? 

Pues bien, joven, lo primero que tienes que 
aprender es que debes defender tu vida, es 
decir tu forma de ser, de sentir, de pensar, de 
actuar, de soñar, en fin, defender tu persona 

· y tu personalidad. · 
Entiéndelo bien, nadie es mejor que tú y, 

s0bre todo, tú no tienes la culpa de lo que 
eres, pero si eres el resultado de las 
ilustraciones de tus padres, de los prejuicios 
de la sociedad y del control ·del sistema 
(gobierno) que desea que seas un joven 
domado, que no piensa, que no actúa, qúe no 
tiene ideales. · 

No soy amigo de convertir la reflexión en 
lamento, por eso te digo, un hombre no vale. 
por los triunfos que ha acumulado, sino por 
las veces que se ha levantado de sus 
fracasos. · 

El candidato que contendiera por la 
presidenciamunicipal de San Juan del Rfo 
por el Partido de la Revolución 
Democrática, Hugo Covanubias Al varado 
será regidor en la próxima acbninistraci ón 
municipal, falta nada más la resolución 
que dicte el Tribwial Superior Electoral en 
estos días_ - · 

Hugo Covanubias Alvarado comentó 
quealafechanohayningunadecisión con 
respecto a la impugnaci_ón ·del PRI, 
"necesitamos saber quien queda en la 
presidencia si el PRI o PAN, nosotros de · 
todos modos entrariamos". 
Elexcandidatoalapresidenci~municipal 

quien obtuvo cerca de 3 mil 400 voto.sen 
las elecciones del 6 de julio, comentó qile 
le han sugerido la regiduria de obras 
públicas, "es lo que desempeñarla mejor" 
dijo elingwiero civil. · . 
En caso de~serregidorde Obras Públicas 

dijo que lo prim_ordial . será Ja toma de 
decisiones en esta acbninistración, las 
vialidades y obras públicas en las 
comunidades, "creemos que no hubo wi 
análisis serio de parte de los regidores en 
la toi;na de las decisión del camino que se 
encuentra al lado de .Pitsa y que afectá a 
varias comunidades como es la delEspirítu 
Santo.especialmente, agregó, los regidores 
lo aprobaron en Enero del 96_ y ahora se 
dicen sorprendidos por que les falto la 
información adecuada". 

. Explicó que si .gana el PAN en este 
municipio, que ya está definido, tendrían 

. solamente wi regidor que seria él y si el 
fallo del Tribwial Superior Electoral es a 
favor del PRI, tendrían de 3 a 4 regidores. 

Sobre el Consejo Estatal que se celebró 
en la: ciudad de Querétaro el PRD, el 
pasado 9 y 1 O de agosto, Covanubias 
Alvarado señaló quehubowia autocráitica 

LA ETAPA 
OSCLIRA DE LA 

JUVENTUD 
Con cariño para Alma y María, por su 

gran valentíá 

"No ames lo qu~ eres, 'sino lo que puedes 
llegar a ser". · 

Miguel de Cervantes Saavedra. 

Javier M! Maqueda 

Por lo anterior estoy convencido de que · 
muchas cosas en el mundo cambiarán, 

de muchos de los consejeros hacia la 
actuación del partido en las pasadas 
elecciones, pero se reconociercm avances 
importantes, sobre todq ' en algunos 
municipios com_o Corregidora, 
Tequisquiapan y hubo retrocesos en lUlO 

que otro municipio". 
En el caso de San Juan se incrementó en 

lUl 100 por ciento aproximadamente su 
votación, . señaJ.ó qlVl de esta reunión, se 
analizó que el PRD avanza al optar por 
cuadros muy interesantes para el partido 
que fueron candidatos en este proceso. 

Indicó que el PRD se va a preparar para 
laspróximas elecciones, "se esta haciendo 
una autocritica, estamos haciendo 
planteamientos del tipo de partido que esta 
requiriendo la sociedad, esta planteando · 
que sea lUl partido de ciudadanos que wi 
partido de organizaciones sociales, explicó 
que hay Wla critica muy fuerte hacia el 
interior del partido". · 

Sobre la carta que publicó el grupo de 
CiudadanosporlaDem~cracia,loscuales 
piden la renwicia del comité del PRD c;in -
Querétaro, señaló que es wia posición 
simplista, demasiado elem.ental y lo que · 
debenhaceresprimeromilitar en el partido 
y después pedir la renwicia de qui.en 
consideren nefasto para el partido CO!l 

elementos concretos para llevarlo ante la 
Comisión Nacional d~ Garantías y 
Vigilancia". 
Se debe abandonar esa posición de pedir 

renwicias desde la prensa, explicó, creo 
que los orgános del partido están abiertos 
y deben ser utilizados, deben seguirse las 
normas establecidas, deben ser más 
propósitos y buscar la construcción de 
Wla alternativa y sino pues "agarrar el 
machete y empezar a tumbar caña", 
concluyó. 

solamente cuando los jóvenes se atrevan a 
perseguir sus anhelos con fe y coraje; intén
talo joven, no te quedes con los brazos cru
z.ados. Joven, busca la verdadera superación 
persónal, entendiendo ésta como un concep
to estrictamente personal, vinculado con.la 
ética. Adquiere valores de orgullo y te con
vertiras en un ser literalmente distinto del que 
fuiste en el pasado. Adquiere valores de reto. 

Si te propones no volver a caer, adquieres 
valores de reto y si logras no caer, adquieres 
valor de orgullo. ¿Cuáles son las piedras que 
te pueden hacer caer? El alcohol, la droga, los 
amigos comiptos, los malos hábitos, etc. 
Recuérdalo bien, la juventud es época de -
llenarse; de · conocimientos, de valores, de 
fuerzas, de carácter, de salud, de bases 
económicas ... 

Llenarse para después tener algo.que dar: 
Porque nadie puede dar lo que no tiene. 
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